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В плотный рост
Цены на новостройки подскочили за последние две недели

Мария Перевощикова

Почти на 2% увеличилась стоимость 
квадратного метра в новостройках 

России за последние две недели, сооб-
щили «Известиям» участники рынка не-
движимости. Притом что за весь пре-
дыдущий год цены выросли на 3,7%. 
В числе причин — подорожание строй-
материалов, ослабление рубля и при-
ход на первичный рынок недвижимости 
новых инвесторов, говорят эксперты. 
Специалисты полагают, что в ближай-
шее время стоимость новостроек про-
должит расти на 0,5–0,6% в месяц.

За последние две недели средние 
цены квадратного метра на рынке 
первичного жилья в России подня-
лись на 1,7%, тогда как за весь пре-
дыдущий год (июль 2022-го — июнь 
2023-го) рост составил только 3,7%. 
Об этом «Известиям» рассказал ди-
ректор по продажам федеральной 
компании «Этажи» Сергей Зайцев. 
На рынке развивается тенденция 
роста стоимости квадратного метра, 
согласен коммерческий директор ГК 
«Основа» Игорь Сибренков.

— Заметнее всего цены за послед-
ние две недели поднялись в Новоси-

бирске (+1,9%), Нижнем Новгороде 
и Самаре (+1,8%). В Москве за ана-
логичный период средняя цена ква-
дратного метра выросла на 0,6%, 
в Санкт-Петербурге — на 0,3%, — рас-
сказал Сергей Зайцев.

По информации руководителя 
«Циан.Аналитики» Алексея Попова, 
за последние 14 дней в 16 городах-
миллионниках, а также в Москов-
ской и Ленинградской областях 
рост действительно есть — сред-
ний показатель поднялся на 0,3%, 
за месяц цены прибави-
ли 0,8%. 
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Расчёты на будущее
ЦБ поддержал открытие филиалов иностранных банков в РФ — поможет ли это трансграничным операциям

Мария Колобова

В Центробанке поддерживают за-
конопроект Минфина об откры-

тии филиалов иностранных кредит-
ных организаций в России, рассказал 
«Известиям» зампред ЦБ Владимир 
Чистюхин. Он пояснил: предполагает-
ся, что структуры будут сосредоточе-
ны на функции расчётов, что упростит 
проведение трансграничных плате-
жей в условиях санкций. В конечном 
итоге новшество позволит расширить 
разнообразие замещаемых импорт-
ных товаров, полагают эксперты. Ин-
терес к открытию филиалов в стране 
могут проявить финансовые организа-
ции Белоруссии, Грузии и Армении. Как 
нововведение повлияет на работу от-
ечественных финорганизаций, разби-
рались «Известия».

По разработанному Минфином 
законопроекту иностранные друже-
ственные кредитные организации 
получат возможность открывать фи-
лиалы на территории РФ. Для этого 
им придётся получить соответству-
ющую аккредитацию. Затем они смо-
гут вести счета юрлиц, осуществлять 
переводы, в том числе по поручению 
банков-корреспондентов, покупать 
и продавать наличную и безналичную 
иностранную валюту.

В ЦБ полностью поддерживают 
предложенный Минфином законо-
проект, сообщил «Известиям» пер-
вый заместитель председателя Банка 
России Владимир Чистюхин. Он доба-
вил: предполагается, что такие фили-
алы будут сосредоточены на функции 
расчётов и это станет удобной фор-
мой для зарубежных партнёров осу-
ществлять банковские опе-
рации.

Продление пройденного
Какая судьба ждёт зерновую сделку

Семён Бойков, Валентин Логинов

П ерспективы реализации зерно-
вой сделки остаются туманными: 

17 июля истекает срок её действия, од-
нако до сих пор неясно, готова ли Рос-
сия её сохранить. Владимир Путин за-
явил, что Москва одобрит её продление 
лишь при выполнении обещаний, ранее 
данных нашей стране. Москва не раз 
подчёркивала: от сделки пока выигры-
вают лишь страны Запада и Украина. 
Мнения экспертов разошлись. Одни по-
лагают, что Россия вновь одобрит прод-
ление соглашения, опасаясь ухудшения 
отношений с Турцией. Другие уверены, 
что на этот раз Москва твёрдо намерена 
выйти из договорённостей. О том, как 
могут развиваться события, — в мате-
риале «Известий».

Споры о судьбе зерновой сделки, 
заключённой в прошлом году Росси-
ей, Украиной, Турцией и ООН, не пре-
кращаются. Срок её действия истека-
ет 17 июля, но до сих пор непонятно, 
намерена ли Москва дать согласие 
на её продление. Для отказа от сдел-
ки у России есть все основания: на этой 
неделе президент страны Владимир 
Путин заявил, что Москва может при-
остановить своё участие в зерновой 
сделке, по крайней мере до тех пор, 
пока не будут выполнены условия 
России.

— Как одна из опций: не сначала 
продление, а потом выполнение обе-
щаний, а сначала выполнение обеща-
ний и потом наше участие. Что я имею 

в виду. Мы можем приостановить наше 
участие в этой сделке. Если все в оче-
редной раз говорят, что все данные нам 
обещания будут исполнены, — ну пусть 
исполнят это обещание, и мы сразу же 
присоединимся к этой сделке снова, — 
заявил Путин, уточнив при этом, что 
РФ готова ждать столько, сколько по-
требуется.

Переговоры о продлении сделки 
продолжались на протяжении всех 
последних дней. Эта тема стала ос-
новной в ходе телефонного разгово-
ра Владимира Путина и его коллеги 
из ЮАР Сирила Рамафозы, состояв-
шегося 16 июля. Проблема экспорта 
зерна из Восточной Европы — важ-
ный вопрос для африканских стран, 
ведь, по данным ООН, в рамках зерно-
вой сделки в Африку вывезли лишь 12% 
всего объёма продовольствия.

За год беднейшим государствам 
мира досталось лишь 10% кукурузы 
и 40% пшеницы, хотя изначально чер-
номорская инициатива была направ-
лена именно на помощь голодающим 
странам.

12 июля состоялись переговоры 
между Россией и Турцией на уровне за-
местителей министров иностранных 
дел. Как сообщили в МИД РФ, Москва 
также обсудила реализацию сделки 
с руководством Конференции ООН 
по торговле и развитию.

На этом фоне появилась информа-
ция, что турецкий президент Реджеп 
Тайип Эрдоган якобы заявил о согла-
сии Владимира Путина на продление 
сделки. Официальный представитель 
Кремля Дмитрий Песков, однако, со-
общил «Известиям», что никаких за-
явлений на этот счёт Россия 
не делала.

Пан или про пасть
За выгул собак без намордника будут штрафовать

Мария Перевощикова

В России планируется ввести 
штрафы за выгул потенциаль-

но опасных собак в общественных 
местах без намордника и поводка — 
до 3 тыс. рублей. Такой законопро-
ект поддержал кабмин, говорится 
в проекте официального отзыва 
правительства. Сегодня выгул со-
бак регулируется только на уровне 
региональных законов. При этом 
ежегодно нападению с их стороны 
подвергаются до 450 тыс. человек, 
следует из данных Роспотребнад-
зора. Эксперты в целом поддержи-
вают введение штрафов, но при-
зывают также создать в городах 
достаточное количество мест для 
выгула, где собаки не будут пред-

ставлять опасности для окружаю-
щих и без намордников.

В России планируется установить 
штраф за выгул потенциально опас-
ных собак в общественных местах без 
намордника и поводка — от 1 до 3 тыс. 
рублей. Изменения предлагается вне-
сти в главу 20 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях. Такой 
законопроект поддержал кабмин, го-
ворится в проекте официального от-
зыва правительства. С копией доку-
мента ознакомились «Известия».

К потенциально опасным поро-
дам собак относятся, например, ак-
баш, американский бандог, амбульдог, 
волко-собачьи гибриды, бразильский 
бульдог. Перечень был утверждён 
в 2019 году постановлени-
ем правительства.
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За весь голос
ЦИК проверит систему онлайн-выборов в конце августа — как защитят данные 
21 млн избирателей

Алёна Нефёдова

Ц ентральная избирательная комис-
сия России в конце августа прове-

рит защищённость системы дистан-
ционного электронного голосования 
(ДЭГ) для предотвращения хакерских 
атак. Об этом «Известиям» рассказали 
в пресс-службе ЦИК. В ходе единого 
дня голосования 10 сентября возмож-
ность выбрать своего кандидата в он-
лайн-режиме получат 21 млн россиян. 
В Общественной палате РФ будут го-
товить наблюдателей за онлайн-выбо-
рами, их число вырастет втрое по срав-
нению с прошлым годом. Эксперты 
прогнозируют десятки тысяч потен-
циальных киберугроз. Попытки вме-
шательства могут ставить целью взлом 
как всей системы, так и подмену от-
дельных голосов.

Жители 25 регионов России в этом 
году смогут принять участие в выбо-
рах в режиме онлайн. В 24 из них ЦИК 
РФ проведёт дистанционное элек-
тронное голосование на своей фе-
деральной платформе с регистраци-
ей через портал госуслуг. А выборы 
мэра Москвы и муниципальную кам-
панию столичный избирком тради-
ционно организует на собственной 
площадке — с регистрацией через 
mos.ru, которая не находится в ве-
домстве главного избирательного 
органа страны.

Проголосовать дистанционно из-
биратели смогут на выборах губер-
наторов Алтайского края, Воронеж-
ской, Московской, Нижегородской, 
Новосибирской, Псковской облас-
тей, на дополнительных выборах де-
путатов Госдумы от Крыма и Липец-
кой области.

То же самое касается и заксобра-
ний: удалённо россияне смогут вы-
брать депутатов Архангельской, Вла-
димирской, Ярославской областей, 
Ненецкого автономного округа.

По оценкам главы ЦИК России 
Эллы Памфиловой, такую возмож-
ность получили свыше 21 млн изби-
рателей. Примечательно, что из 24 
регионов 18 — новички в использова-
нии ДЭГ. На этом фоне Центризбирком 
вместе с профильными ведомствами 
уже готовится к предотвращению 
грядущих кибератак на свои инфор-

мационные системы. Однако прогно-
зировать степень подобных рисков 
в ведомстве не стали.

— В этом году мероприятия по оцен-
ке защищённости программно-техни-
ческого комплекса ДЭГ запланирова-
ны на третью декаду августа. Также 
непосредственно в ходе ДЭГ осущест-
вляется мониторинг информацион-
ной безопасности самого комплекса 
и обеспечивающей его работу инфра-
структуры, — пояснили «Известиям» 
в ведомстве.

Для защиты подобных систем ча-
сто приглашают «белых» хакеров — 
сторонних специалистов по безопас-
ности, которые тестируют систему 
и стараются её взломать, а после со-
общают обо всех найденных уязви-
мых точках, рассказал директор Рос-
сийской ассоциации электронных 
коммуникаций Сергей Гребенников. 
Подобные испытания уже проходил 
портал госуслуг, и, вероятно, ДЭГ про-
верят таким же образом, предполо-
жил он.

— Можно прогнозировать десят-
ки тысяч потенциальных кибера-
так, учитывая, что прошлой осенью 
в единый день голосования на выбо-
рах депутатов в заксобрания и мест-

ные органы управления, а также 
губернаторов на систему было со-
вершено более 35 тыс. кибератак. 
Могут быть как вмешательства, на-
правленные на подмену голосов, так 
и атаки на всю систему, — пояснил 
эксперт.

Важной частью процедуры он-
лайн-голосования становится орга-
низация общественного наблюдения 
за ДЭГ. ЦИК РФ выступает за развитие 
этого института в России с привлече-
нием экспертов и заинтересованных 
лиц. Сегодня стать таким наблюда-
телем может любой желающий даже 
с использованием своих персональ-
ных компьютеров и других мобиль-
ных устройств, объяснила глава ко-
миссии Общественной палаты РФ 
по общественному контролю и ра-
боте с обращениями граждан Алёна 
Булгакова.

Новости  

Продление пройденного
A Мнения экспертов о пер-

спективах зерновой сделки 
разделились. Так, заведующий кафе-
дрой политического анализа и соци-
ально-психологических процессов РЭУ 
имени Плеханова Андрей Кошкин по-
лагает, что, скорее всего, Россия отка-
жется от её продления.

— Президент Путин чётко сказал, 
что у нас нет никакой необходимо-
сти продлевать сделку. И, естествен-
но, если не изменится ситуация, судя 
по всему, мы можем приостановить 
своё участие в этом четырёхстороннем 
соглашении. Вероятность непродле-
ния сделки велика, поскольку так ещё 
президент ни разу не говорил, — заявил 
эксперт «Известиям».

Он добавил, что Турция несколько 
изменила вектор внешней политики 
после саммита НАТО в Вильнюсе.

— Эрдоган встретился с Джо Байде-
ном. Он сказал, что начался новый этап 
в развитии двусторонних отношений. 
Самостоятельная траектория — дис-
танцирование от Вашингтона, Москвы, 
Брюсселя, Лондона — порой вызыва-
ет нервозность в каждом из центров 
принятия решений, — отметил Кошкин.

Турецкий политолог Керим Хас, на-
против, считает, что, если сделка прод-
лена не будет, НАТО получит повод от-
править свои военные корабли через 
проливы Босфор и Дарданеллы в Чёр-
ное море.

— Торг будет сохраняться до самой по-
следней минуты. Я думаю, что зерновая 
сделка будет продлена с вероятностью 
51%. Но Россия даст добро не из-за того, 
что она выигрывает от этой сделки. 
Москву интересует геополитический 

аспект. Если она выйдет из соглашения, 
ведущие страны НАТО могут попытать-
ся отправить военные корабли в Чёр-
ное море, — заявил эксперт «Известиям».

Кроме того, выход России из зер-
новой сделки, по его мнению, может 
испортить отношения с Турцией — 
на сегодня важнейшим торговым пар-
тнёром РФ, через эту страну Москва 
осуществляет параллельный импорт.

Разговоры о возможном выходе Рос-
сии из сделки ведутся уже около по-
лугода. Москва настаивает на реали-
зации всех договорённостей. В марте, 
когда сделка была продлена в очеред-
ной раз (правда, на 60 дней, а не на 120, 
как это делалось ранее), Россия назва-
ла свои требования:

— переподключить Россельхозбанк 
к системе SWIFT;

— возобновить поставки сельскохо-
зяйственной техники, запчастей и сер-
висное обслуживание;

— отменить ограничения на страхо-
вание, перестрахование и доступ рос-
сийских судов в порты;

— восстановить работу аммиакопро-
вода Тольятти — Одесса;

— разблокировать счета компаний, 
связанных с производством и перевоз-
кой сельхозпродукции.

Последнее продление сделки лишь 
на 60 дней уже указывало на то, что 
Россия намерена добиться выпол-
нения своих условий в достаточно 
сжатые сроки. Однако пока проры-
ва в реализации требований Москвы 
не последовало.

На долю России и Украины прихо-
дится большая часть экспорта пшени-
цы на мировые рынки — 16 и 10% со-

ответственно. Государства Запада 
стремились высвободить «запертую» 
на Украине пшеницу, акцентируя вни-
мание на том, что украинское продо-
вольствие должно свободно направ-
ляться в беднейшие страны.

Однако и эта цель достигнута 
не была — в основном украинские то-
вары оседали на складах европейских 
стран. Об этом неоднократно заявляли 
и Владимир Путин, и МИД РФ, однако 
ситуация, судя по всему, кардинально 
не изменилась.

— Зерновая сделка обосновывалась 
желанием поддержать беднейшие 
страны. Но я уже много раз говорил: 
из всего объёма продовольствия, вы-
везенного с территории... Украины, три 
с небольшим процента только пошло 
в беднейшие страны мира... всё осталь-
ное [пошло] в сытую и благополучную 
Европу, — заявил Путин 12 июля.

Кроме того, санкционные ограниче-
ния, введённые против нашей страны, 
частично заблокировали и поставки рос-
сийского продовольствия и удобрений.

Месяц назад президент России за-
явил: РФ, в случае если сделка подой-
дёт к концу, готова будет бесплатно по-
ставить в беднейшие страны тот объём 
зерна, который ранее шёл с террито-
рии Украины.

В ЕС от затоваривания рынков 
украинскими сельхозтоварами наи-
более пострадали Польша, Болгария, 
Венгрия, Румыния и Словакия — пять 
приграничных с Украиной государств. 
В мае в этих странах протестовали 
фермеры, которым грозило разоре-
ние. Они перекрывали трассы, веду-
щие с Украины, чтобы не допустить 
зерно на их внутренние рынки.

Еврокомиссия пыталась решить 
этот вопрос через компенсации ферме-
рам (которые, впрочем, правительства 
этих государств сочли недостаточны-
ми), создание складов для излишков 
продукции, а также транспортных 
коридоров, в том числе железнодо-
рожных, чтобы зерно могло свободно 
двигаться дальше к портам и логисти-
ческим хабам в других странах Европы.

  

Путин положительно оценил ход СВО и раскрыл 
судьбу трофейной техники

У краинской армии не удалось добиться успеха в своём контрнаступлении, заявил 
16 июля президент России Владимир Путин. Он добавил, что российские специа-

листы планируют изучать трофейную западную технику. Также Путин впервые про-
комментировал отправку Украине кассетных боеприпасов и рассказал, почему ев-
ропейские политики так зависят от США.

  Президент России в интервью журналисту Павлу Зарубину в программе «Мо-
сква. Кремль. Путин» высоко оценил результаты действий российской армии 
в ходе специальной военной операции. Он отметил, что войска ведут себя «ге-
роически», а на некоторых участках линии боевого соприкосновения переходят 
в контрнаступление. «Все попытки противника прорвать нашу оборону, а это за-
дача в том числе с использованием стратегических резервов, не увенчались успе-
хом за всё время наступления. Противник успеха не имеет», — подчеркнул Путин. 
При этом он отказался публично говорить о дальнейших задачах военных.

  Подтверждением успехов российской армии стал захват образцов западной 
военной техники. Так, список трофеев на днях пополнила боевая машина пехо-
ты Bradley, переданная ВСУ американской стороной. Российский президент сооб-
щил, что западная техника станет предметом для изучения отечественными спе-
циалистами. «Есть такое выражение, как “обратный инжиниринг”... Противник 
производит современную технику. И если есть возможность заглянуть вовнутрь 
и посмотреть, есть ли там что-то, что можно применить у нас, почему нет», — объ-
яснил президент. При этом он подчеркнул, что у России также есть эффективные 
образцы современной военной техники, и привёл в пример танк Т-90 «Прорыв».

  Также президент впервые прокомментировал поставки Украине кассетных 
боеприпасов. 13 июля США заявили, что уже отправили Киеву первую партию. 
Владимир Путин назвал действия США «преступлением», отметив, что амери-
канцы пошли на этот шаг «не от хорошей жизни», а из-за дефицита боеприпасов. 
«Напомню, что украинская армия тратит за сутки боевых действий до 5–6 тыс. 
снарядов 155-го калибра, а США производят 15 тыс. в месяц. У них не хватает 
и в Европе уже не хватает, но не нашли ничего лучше, как предложить использо-
вание кассетных боеприпасов», — указал Путин.

  Президент подчеркнул, что у России достаточный запас кассетных боеприпа-
сов и Москва в случае необходимости готова их использовать. «Мы до сих пор это-
го не делали... Но, конечно, если они будут применяться против нас, мы оставляем 
за собой право на зеркальные действия», — предупредил российский лидер.

  В целом, по мнению Путина, европейские политики слишком зависимы от США. 
Он даже пошутил, что они повесятся, если американцы им прикажут, и единствен-
ное, что они смогут, лишь попросить разрешения сделать это на верёвках нацио-
нального производства. «Но американцы и от этого столь крупного заказа для сво-
ей текстильной промышленности вряд ли откажутся», — подытожил Путин.

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров, 
Юлия Леонова

Вооружённые формирования Укра-
ины 16 июля попытались провести 

массированную атаку на Севастополь 
БПЛА и морскими беспилотниками. 
По информации Минобороны РФ, два 
дрона сбили в воздухе, пять подавили 
средствами РЭБ, ещё два уничтожили 
в акватории Чёрного моря. Эксперты 
отмечают, что Вооружённые силы РФ 
смогли отбить сложную комбинирован-
ную атаку, показав, что Севастополь на-
дёжно защищён.

�� ОБОРОНА СЕВАСТОПОЛЯ

16 июля российские военные пресек-
ли попытку ВФУ атаковать объек-
ты в районе Севастополя с помощью 
БПЛА и морских полупогружных дро-
нов. Пострадавших и разрушений нет, 
сообщили в Минобороны РФ.

Противник пытался провести тер-
рористическую атаку семью беспи-
лотными летательными аппаратами 
и двумя безэкипажными катерами по-
лупогружного типа.

Два беспилотника уничтожены рос-
сийской ПВО, а ещё пять подавлены 
средствами радиоэлектронной борь-
бы — не достигнув целей, они потер-
пели крушение.

Также российские катера охраны 
водного района обнаружили и уничто-
жили огнём из штатного вооружения 
два безэкипажных катера ВФУ.

— В результате пресечённой тер-
рористической атаки пострадавших 
и разрушений нет, — заявили в Мино-
бороны РФ.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, действия мор-
ских и воздушных дронов во время ата-
ки на Севастополь были хорошо скоор-
динированными. Они перемещались 
одновременно и по единому замыслу. 
Также впервые в ударах была задей-
ствована новая модификация морского 
дрона с пониженной заметностью. Все 
цели были своевременно обнаружены.

Наши вооружённые силы смогли 
отбить сложную комбинированную 
атаку, констатировал военный экс-
перт, капитан 1 ранга запаса Василий 
Дандыкин.

— Удар был отражён средствами РЭБ 
и целым спектром другого вооруже-
ния, — отметил он. — Можно сказать, 
что наша оборона выдержала экзамен. 
Атака состоялась накануне Дня ВМФ, 
который мы будем отмечать совсем 
скоро — 30 июля. Хотели испортить 
нам праздник, но ничего у них не по-
лучилось. Напомню, что первая ата-
ка БПЛА на Севастополь была в День 

ВМФ год назад — атаковали штаб Чер-
номорского флота. С тех пор многое из-
менилось, оборона Севастополя и во-
енных объектов усилена. Это касается 
и ПВО, и ВКС, и противодиверсионной 
зашиты побережья и бухты. Атаки дро-
нов уже не раз отбивались нашими во-
еннослужащими.

Собрать новый рой дронов и под-
готовить массированную атаку не так 
уж и просто, скорое повторение вряд 
ли будет, но бдительность терять нель-
зя, отметил эксперт.

— Дела на линии боевого сопри-
косновения у украинской сторо-
ны не ладятся, поэтому они ищут 
какие-то другие варианты нанесе-
ния нам ущерба, — подчеркнул он. — 
Черноморский флот для них — осо-
бый противник, а тут он ещё на днях 
получил малый ракетный корабль 
«Циклон» с крылатыми ракетами 
«Калибр». Но, думаю, в Севастополе 
и вокруг него им ловить нечего. Наши 
силы готовы к любому развитию со-
бытий.

�� БЕСПЛОДНЫЕ АТАКИ

В течение двух суток — 15 и 16 июля — 
вооружённые формирования Украи-
ны продолжили попытки наступления 
на донецком, южно-донецком и крас-
нолиманском направлениях, сообщи-
ли в российском военном ведомстве.

— На донецком направлении в ре-
зультате слаженных и профессиональ-
ных действий подразделений Южной 
группировки войск, ударов авиации 
и огня артиллерии успешно отраже-
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Украинские дроны попытались атаковать Севастополь
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«Ради маскировки нельзя 
лениться, жизнь от неё 
зависит»
Почему позаимствованная ВФУ у стран НАТО 
тактика оказывается бесполезной в Донбассе

Дмитрий Астрахань

К аждый день боевики ВФУ пытаются 
взломать оборону российских час-

тей в Донбассе. Неспокойно и в райо-
не Горловки. Несмотря на многочис-
ленные неудачи, тактика действий 
противника остаётся неизменной — 
он пытается как можно быстрее прео-
долеть расстояние между позициями 
на технике и высадить десант практи-
чески у российских окопов. Подавля-
ющее большинство таких попыток за-
канчивается уничтожением врага ещё 
в момент выдвижения с помощью ар-
тиллерии. Корреспонденты «Известий» 
побывали на позициях артиллеристов 
132-й бригады и узнали, как самоходные 
гаубицы разбивают все попытки укра-
инского контрнаступления.

�� РУТИННАЯ РАБОТА

— Сегодня занимаемся «ландшафт-
ным дизайном» под Горловкой вполне 
успешно. Хорошо работаем, свои за-
дачи выполняем, никто не жалуется. 
С той стороны (кивает в сторону пози-
ций противника) так уж точно, — рас-
сказывает боец с позывным Юрист.

На груди бронежилета, как и у мно-
гих его коллег, нашивка «Ландшафт-
ный дизайнер» с перекрещенными пу-
шечными стволами, стилизованными 
под XIX век.

Разговор мы ведём у замаскирован-
ной 122-мм самоходной артустановки. 
Вблизи, среди листьев и веток, угады-
вается дульный тормоз орудия, но, что-
бы это заметить, необходимо подойти 
буквально на расстояние вытянутой 
руки. Под маскировкой машина при-
крыта ещё и противодроновой сеткой. 
Подобными металлоконструкциями, 
защищающими от БПЛА-камикадзе 
и сброса с воздуха гранат или мин, сей-
час закрыты почти вся техника и мно-
гие укрытия, в первую очередь пози-
ции артиллерии.

— С нашей стороны идёт повседнев-
ная, рутинная работа, делаем то, что 
и должны. Защищаем Родину, на нашем 
участке никто не пройдёт. Как всегда, 
у нас молниеносная реакция на любые 
задачи, как и до украинского контрна-
ступления, — рассказывает Юрист.

Хотя конфликт в данный момент 
перешёл в позиционную стадию, кон-
трбатарейный огонь противника очень 
активен. Артиллеристам приходится 
часто менять огневые позиции, гото-
вить большое количество запасных 
и делать всё это с учётом массового 
применения врагом БПЛА.

— Слишком много БПЛА и средств 
разведки появляется сейчас у про-
тивника. Многое сбивает ПВО, дай 
им Бог здоровья. Но что-то и долета-
ет, надо перестраховываться, не све-
титься. Сейчас маскировка имеет 
чуть ли не самое важное значение, 
переоценить её значение тяжело. 
Тут нельзя лениться, нужно ходить 
и пилить эти ветки, пусть даже и да-
леко. От этого зависит жизнь экипа-
жа и вверенной машины, — рассказы-
вает Юрист.

Необходимость усиленно маскиро-
ваться, обустраивать всё новые и но-
вые позиции увеличивает нагрузку 
на экипажи и расчёты. Например, сна-
ряды зачастую можно подвезти толь-
ко в тёмное время суток, и грузови-
ки приходится оставлять на большом 
расстоянии, там, где есть подходящее 
укрытие. Дальше боеприпасы пере-
носят уже пешком. Ко всему этому до-
бавляется влажная и жаркая погода. 
Поэтому членам экипажа САУ прихо-
дится осваивать все специальности, 
чтобы обеспечить полную взаимоза-
меняемость.

�� МЕДИЦИНСКАЯ ПОМОЩЬ

Юрист рассказывает, что у экипажа 
есть и при себе, и в установке рюкза-
ки со всем необходимым для оказания 
первой помощи. У всех — бронежилеты 

и шлемы. Многие, как сам Юрист, даже 
собирают два комплекта средств бро-
незащиты — для работы внутри уста-
новки и вне её.

В советских САУ внутреннее про-
странство ограничено и делалось без 
расчёта на работу в средствах инди-
видуальной бронезащиты. Но даже те, 
кто внутри не может работать в жиле-
тах, держат их поблизости, чтобы была 
возможность надеть их сразу при вы-
ходе из установки.

— Это момент больше индивидуаль-
ный. Если человеку интересна такти-
ческая медицина, как и экипировка, 
то он всё нужное себе купит, найдёт, 
«родит», но у него всё необходимое бу-
дет! И даже если ему это не пригодится, 
лучше, чтобы всё это пылилось в сто-
роне, чем этого не было вообще. И если 
человек считает нужным, то он смо-
жет навыки по тактической медици-
не в себе развить. А в нашей профес-
сии, как и в любой другой сейчас, это 
необходимо. Даже в Горловке ты мо-
жешь идти по улице и попасть под об-
стрел, — объясняет Юрист внимание 
к деталям.

�� БРОСКИ СМЕРТИ

За время украинского контрнасту-
пления тактика действий противни-
ка не поменялась, несмотря на большое 
количество неудач. Силами до ротных 
тактических групп он пытается как 
можно быстрее преодолеть межпози-
ционное расстояние на технике и вы-
садить десант в минимальной близо-
сти, почти у российских окопов.

На донецком направлении такая 
тактика работает плохо. Линия бо-
евого соприкосновения проходит 
по устоявшимся за годы боёв рубе-
жам, путей скрытного перемещения 
немного. С учётом степной местности 
и активного применения беспилот-
ной авиации скрытно сосредоточить-
ся и совершить быстрый рывок на бро-
не практически невозможно. Поэтому 
такие «броски смерти» заканчивают-
ся для украинских боевиков больши-
ми потерями.

Основная часть наступательных 
приёмов, которые сегодня использует 
враг, почерпнув их у государств НАТО, 
создавалась для локальных войн. Тем 
более что они не рассчитаны на про-
тивостояние примерно равных по си-
лам противников. Считаные попытки 
отойти от шаблонных действий так-
же заканчиваются провалом. Можно 
предположить, что враг потерял более 
подготовленных командиров и личный 
состав и в бой пускают тех, кто за ко-
роткий срок подготовки смог отрабо-
тать лишь один тип действий.

Несмотря на это, украинские воо-
ружённые формирования упорно идут 
вперёд. Их старшее командование 
не считается с потерями. Горловским 
артиллеристам приходится работать 
каждый день качественно и быстро. 
И можно быть уверенным — украин-
ским боевикам будет очень трудно 
прорваться на этом стратегически 
важном направлении.
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Выбор в зависимости

Акрам Хариф
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К ризис на Украине по-разному затро-
нул страны Северной Африки. Одни 

выиграли, другие проиграли, но все были 
вынуждены так или иначе определиться 
с позицией в отношении России.

На военном фронте Тунис и Ма-
рокко как союзники США поспеши-
ли высказаться в пользу Украины 
на саммите в Рамштайне 26 апреля 
2022 года. По итогам саммита Тунис 
направил Киеву партию гуманитар-
ного оборудования — два самолёта 
разгрузились в польском аэропор-
ту Жешув, логистическом центре для 
помощи украинской армии со сторо-
ны НАТО. Марокко предложило киев-
скому режиму десятки модернизиро-
ванных в Чехии танков Т-72Б. Также 
ходят слухи, что Рабат послал Украи-
не системы ПВО «Тунгуска».

Египет подвергся сильному дав-
лению со стороны Вашингтона, кото-
рый добивается активизации египет-
ской помощи Украине. Египетская 
армия имеет как большие запасы 
российских боеприпасов, так и мощ-
ности для их производства. НАТО 
отчаянно стремился обеспечить 
доступ к ним украинской армии, у ко-
торой заканчивались боекомплекты.

Это давление привело к утечкам 
Пентагона о том, что Каир планиро-
вал произвести 40 тыс. ракет для рос-
сийской армии. Информация так 
и не нашла подтверждения, но приве-
ла к тому, что Египет всё же согласил-
ся передать боеприпасы Украине.

Каир ежегодно получает от Ва-
шингтона военную помощь в разме-
ре $1,3 млрд, что составляет более 10% 
оборонного бюджета страны. Закупки 
оружия египетской армией также тесно 
связаны с США и зависят от готовности 
Америки согласиться на поставки.

Алжир, ещё одна страна с больши-
ми запасами боеприпасов советского 
и российского производства, неодно-
кратно получал от Запада настойчи-
вые предложения поставить оружие 
на Украину, но всегда отказывался 
от военного участия в конфликте.

Что касается расколотой Ли-
вии, то она не участвует в конфлик-
те на Украине и не помогает ни одной 
из сторон.

На дипломатическом фрон-
те единственной североафрикан-
ской страной, которая не голосовала 
в ООН за антироссийские или осуж-
дающие Москву резолюции, был Ал-
жир. Марокко выбрало «стратегию 
пустого кресла», каждый раз покидая 
зал заседаний во время голосования. 
Египет и Тунис систематически вы-
ступали против России.

Ни одна североафриканская стра-
на не предприняла никаких посред-
нических дипломатических усилий 
и не предложила никаких решений 
конфликта. Единственным исклю-
чением стал Алжир, который во вре-
мя июньского визита президента 
Абдельмаджида Теббуна в Москву 
предложил мирный план и посредни-
чество в урегулировании кризиса.

Подробности этого плана не раз-
глашаются, но он предусматривает 
отправку эмиссаров в Киев. Министр 
иностранных дел Алжира Ахмед Ат-
таф посетил Италию, Сербию и Герма-
нию, чтобы заручиться международ-
ной поддержкой инициативы.

Алжир также является единствен-
ной североафриканской страной, ко-
торая вновь открыла своё посольство 
в Киеве в марте 2023 года после закры-
тия в начале конфликта и поддержи-
вает вежливые отношения с украин-
скими дипломатами, находящимися 
на её территории, не препятствуя 
их деятельности. За исключением по-
пытки завербовать алжирцев в каче-
стве добровольцев для участия в боях 
в составе Интернационального легио-
на, спровоцировавшей дипломатиче-
ский кризис в марте 2023 года.

Глава российской дипломатии 
Сергей Лавров отменил два визита 
в Тунис и как минимум один в Рабат 
из-за отсутствия в этих столицах эн-
тузиазма к сотрудничеству с Россией. 
Тем не менее Тунис с целью привлече-
ния туристов поспешил открыть воз-
душные маршруты между своей сто-
лицей, Москвой и Санкт-Петербургом.

В мае 2023 года министр иностран-
ных дел Украины Дмитрий Кулеба 
выбрал столицу Марокко в качестве 
отправной точки своего африкан-
ского турне. Этот визит завершился 
признанием Киевом марокканского 
«Плана автономии Западной Сахары», 
что Алжир расценил как недруже-
ственный шаг.

Ещё одним символом сближе-
ния Киева и Марокко, которое вместе 
с Португалией и Испанией готовит за-
явку на проведение чемпионата мира 
по футболу 2030 года, стало разреше-
ние Украине присоединиться к заявке.

Конфликт на Украине оказал тя-
жёлое экономическое воздействие 
на регион. Египет является крупней-
шим в мире импортёром пшеницы — 
закупает 12–13 млн т в год. С населе-
нием 105 млн человек, которое растёт 
со скоростью 1,9% в год, страна ста-
новится всё более зависимой от им-
порта. Поскольку более 80% пше-
ницы ввозится в страну с Украины 
и из России, её подорожание приве-
ло к 10-процентному росту цен на все 
продукты питания в стране.

Тунис, переживающий острый эко-
номический кризис, также пострадал 
от последствий конфликта на Украи-
не. В среднем в 2018–2021 годах Тунис 
импортировал 93% потребляемой мяг-
кой пшеницы, 67% ячменя и 40% твёр-
дой пшеницы. Более половины импор-
та зерна зависит от России и Украины. 
Рост цен на удобрения и энергоноси-
тели серьёзно повлиял на тунисскую 
экономику, которая ещё до конфликта 
находилась в состоянии рецессии.

Это не мешает Тунису зарабаты-
вать на украинском кризисе. Рассле-
дование The Wall Street Journal пока-
зало, что к 2022 году эта небольшая 
страна, не будучи производителем, 
стала одним из крупнейших в мире 
экспортёров нафты — нефтепродук-
та, используемого в химической про-
мышленности. Выяснилось, что Ту-
нис реэкспортировал нафту из России 
в Южную Корею, которая ввела эмбар-
го в отношении поставок из Москвы.

В Марокко рост цен на углеводоро-
ды оказал наибольшее влияние на эко-
номику страны. Поскольку Алжир 
прекратил поставки газа в Испанию 
и Марокко по газопроводу Магриб — 
Европа (GME) в ноябре 2021 года, Раба-
ту пришлось обратиться к междуна-
родным рынкам, чтобы обезопасить 
поставки энергоресурсов.

В докладе, опубликованном в фев-
рале Всемирным банком (ВБ), про-
гнозировался уровень инфля-
ции в Марокко в декабре 2022 года 
на уровне 8,3%, что ВБ связывает 
с российско-украинским конфликтом. 
Воздействие на сельское хозяйство 
выглядит значительным, посколь-
ку королевство, являющееся третьим 
по величине импортёром пшеницы 
в Африке, импортирует четверть все-
го потребления из России и с Украины.

А вот Алжир практически не по-
страдал экономически от конфликта 
на Украине, если не считать подъёма 
цен на мировом рынке продоволь-
ствия. Будучи вторым по величи-
не импортёром пшеницы в Африке, 
страна привыкла покупать француз-
скую и канадскую пшеницу.

Рост цен на углеводороды стал 
благом для алжирской экономики, 
которая зависит от экспорта нефти 
и газа. Европейский газовый кризис 
2022 года заставил американцев и ев-
ропейцев уговаривать Алжир не ис-
пользовать три газопровода, связы-
вающих его с Европой, в качестве 
средства политического давления 
на европейские страны. Многочис-
ленные американские и европейские 
делегации посетили Алжир, что-
бы просить о продлении контрак-
тов на поставки, и предложили до-
полнительные инвестиции, особенно 
из Италии и США, в разведку углево-
дородов в Алжире.

Сближение Алжира и России после 
визита президента Теббуна в Москву 
привело к возвращению на алжир-
ский рынок «Газпрома» и «Росатома», 
которые обещают крупные инвести-
ции и проекты сотрудничества.

Таким образом, можно констати-
ровать, что конфликт на Украине ока-
зал большое влияние на Северную 
Африку. Каждая страна придержи-
вается своего подхода и в конечном 
итоге выбирает ту или иную сторону. 
Страны, избравшие активный ней-
тралитет, вероятно, больше всего вы-
играют после завершения конфликта, 
сохранив хорошие отношения и с Мо-
сквой, и с западными столицами.

Поведение стран Северной Афри-
ки также, скорее всего, в будущем за-
ставит Москву пересмотреть свою 
дипломатическую стратегию в отно-
шении региона, адаптировав её в со-
ответствии с позициями режимов 
во время конфликта.

МНЕНИЕ

ны 15 атак противника в районах на-
селённых пунктов Белогоровка ЛНР, 
Северное, Орехово-Василевка, Крас-
ногоровка, Весёлое, Новомихайловка, 
Первомайское и Марьинка ДНР, — со-
общил официальный представитель 
Минобороны РФ генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

Днём ранее на этом направлении 
было отбито 17 атак противника. Кро-
ме того, уничтожены два склада бо-
еприпасов 54-й механизированной 
бригады ВФУ и 4-й бригады оператив-

ного назначения нацгвардии Украи-
ны.

На краснолиманском направле-
нии за двое суток группировка войск 
«Центр» отразила пять атак противни-
ка в районах населённых пунктов Но-
воводяное, Макеевка в ЛНР, Торское 
в ДНР, а также Серебрянского лесни-
чества.

На южно-донецком направлении 
группировка войск «Восток» отрази-
ла две атаки подразделений 37-й бри-
гады морской пехоты ВФУ и нанесла 

поражение живой силе и технике ВФУ 
в районах населённых пунктов Приют-
ное Запорожской области и Макаров-
ка и Ровнополь в ДНР.

За двое суток на этих трёх направ-
лениях потери противника составили 
свыше 1225 человек и 44 единицы во-
енной техники.

�� НЕБО НА ЗАМКЕ

Расчёты противовоздушной обороны 
не дают ВФУ наносить удары по нашим 

позициям с воздуха. Военный корре-
спондент «Известий» Кирилл Ольков 
побывал на позициях российских зе-
нитчиков.

— Водитель жмёт на газ, экипаж вы-
ходит на боевое дежурство. Смена на-
чинается с дороги, — рассказал он.

Летательные аппараты и ракеты 
противника сразу же отображают-
ся на радарах — даже если они ещё 
где-то в облаках. Ракеты ЗРК «Бук» 
бьют на 15 км и выше.

— На днях сбил крылатую британ-
скую ракету Storm Shadow на высоте 
8 км. Рука не дрогнула, — поделился 
воспоминаниями оператор ЗРК «Бук» 
с позывным Якут.

Наша система ПВО вычисляет про-
тивника и сразу же запускает зенит-
ную ракету.

— Враг уничтожен, а он даже близ-
ко не подобрался к нашим передо-
вым позициям, — рассказал корре-
спондент.

Сразу после выстрела экипаж меня-
ет своё местоположение. Для ВФУ зе-
нитчики — цель номер один.

Зенитный комплекс также прикры-
вает нашу пехоту, которая сдержива-
ет контрнаступление ВФУ на южно-до-
нецком направлении.

— Мы уезжаем. Уже по дороге видим 
в небе след от вражеской ракеты. Зна-
чит, и на этом дежурстве зенитчики 
без работы не остались. Опасная цель 
обезврежена одним точным выстре-
лом, — рассказал Кирилл Ольков.

�� СБИТЫ ДВЕ РАКЕТЫ 
КОМПЛЕКСА С-200

В течение двух суток — 15 и 16 июля — 
в зоне спецоперации ВФУ потеряли 
не менее 1375 человек и 74 единицы 
военной техники, сообщили в Мино-
бороны РФ.

В Херсонской области уничтожен 
склад боеприпасов 126-й бригады 
теробороны, в ДНР поражены пункт 
управления 3-й штурмовой бригады 
ВФУ и склад боеприпасов 129-й бри-
гады теробороны. В ДНР и Запорож-
ской области поражены склады бо-
еприпасов 33-й механизированной 
и 44-й артиллерийской бригад ВФУ, 
а также 5-й бригады нацгвардии Укра-
ины.

В ДНР, ЛНР, Харьковской и Запо-
рожской областях пресечена деятель-
ность десяти украинских диверсион-
ных групп.

Российские средства ПВО сбили две 
ракеты зенитного ракетного комплек-
са С-200, переоборудованные в удар-
ный вариант для поражения наземных 
целей, шесть снарядов системы залпо-
вого огня HIMARS и 19 БПЛА.
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Вблизи, среди листьев 
и веток, угадывается 
дульный тормоз ору-
дия, но, чтобы это за-
метить, необходимо 
подойти буквально на 
расстояние вытянутой 
руки. Под маскировкой 
машина прикрыта ещё 
и противодроновой 
сеткой, защищающей 
от дронов-камикадзе и 
сброса с воздуха гранат
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Перечисленное превосходство
Лимит бесплатных переводов самому себе повысят до 30 млн

Мария Колобова

Россияне смогут отправлять переводы 
самим себе в другие банки без комис-

сий на сумму до 30 млн рублей в месяц. 
Лимит стал одной из основных попра-
вок к документу, который меняет закон 
о банках и банковской деятельности. Ра-
нее обсуждали порог в 1,4 млн. Кредит-
ные организации не смогут ограничи-
вать размер или количество операций 
в пределах этой суммы, следует из новой 
редакции законопроекта (есть у «Изве-
стий»). Планы увеличить лимит подтвер-
дили в Госдуме. Участники рынка под-
держали инициативу. Там подчеркнули: 
нововведение позволит гражданам сво-
бодно распоряжаться своими деньгами, 
повысит финансовую доступность и бу-
дет способствовать развитию конкурен-
ции. На уровень мошенничества это так-
же не повлияет, считают эксперты.

�� ВЫШЕ ГРАНЬ

Власти решили повысить лимит пе-
реводов самому себе без комиссий 
до 30 млн рублей в месяц. В первом 
чтении Госдума приняла этот законо-
проект с порогом в 1,4 млн ещё в кон-
це прошлого года. Предполагается, что 
нововведение поможет освободить 
граждан от платёжного рабства — не-
обходимости дополнительно платить 
комиссии за перечисления на свои сче-
та в другие кредитные организации.

По новой версии документа фи-
норганизации не смогут ограничи-
вать размер или количество операций 
по переводу денежных средств со счё-
та на счёт в пределах этого порога. Ис-
ключением станут переводы, которые 
граждане совершают при личном при-
сутствии в отделении, или переводы 
с карты на карту.

Законопроект с такими правками 
ко второму чтению разослали участ-

никам рынка, в профильном комитете 
Госдумы его планируют рассмотреть 
17 июля. Документ есть у «Известий», 
источники подтвердили его подлин-
ность.

В проекте также осталось положе-
ние о том, что банк будет обязан бес-
платно информировать клиента об ис-
течении срока его вклада как минимум 
за пять дней до этого момента. Таким 
образом, человек не пропустит его 
и сможет самостоятельно принять ре-
шение пролонгировать депозит или от-
дать деньги в другой банк. Предпола-
гается, что такое требование вступит 
в силу через шесть месяцев после офи-
циального опубликования закона, а за-
прет взимать комиссии за переводы 
самому себе — спустя девять месяцев.

Лимит действительно планирует-
ся установить в размере 30 млн руб-
лей в месяц, а также запретить бан-
кам ограничивать размер и количество 
переводов самому себе в рамках этой 
суммы, подтвердил «Известиям» глава 
комитета Госдумы по финрынку Ана-
толий Аксаков. Он ожидает принятия 
законопроекта в июле этого года. «Из-
вестия» направили запрос в ЦБ.

Сейчас клиенты могут перечис-
лять до 100 тыс. рублей в месяц без ко-
миссий через систему быстрых плате-
жей (СБП). При операциях выше этой 

суммы придётся отдать не более 0,5% 
от перевода (максимум 1,5 тыс. руб-
лей). Вознаграждения за другие меж-
банковские трансакции финорганиза-
ции устанавливают самостоятельно, 
у отдельных игроков рынка они могут 
достигать 1,5% от суммы перевода.

�� ДОЙТИ ДО ВЫБОРА

В «Тинькофф» и Альфа-банке поддер-
жали увеличение суммы бесплатных 
переводов самому себе до 30 млн руб-
лей в месяц. Люди должны иметь воз-
можность свободно распоряжать-
ся деньгами вне зависимости от того, 
в какой кредитной организации был 
открыт счёт, подчеркнули в пресс-
службе «Тинькофф». Там добавили: 
действующего лимита в 100 тыс. руб-
лей на перечисления по СБП без комис-
сий недостаточно. Больше половины 
клиентов (58%) неоднократно сталки-
вались с нехваткой этого порога, сле-
дует из опроса банка.

Сейчас у финорганизации нет ко-
миссий на переводы через систему бы-
стрых платежей и по реквизитам счёта, 
однако правила должны быть едины-
ми для всех, отметили в «Тинькофф».

В Альфа-банке тоже сделали такие 
перечисления бесплатными для кли-
ентов. Современные технологии по-
зволяют участникам рынка осущест-
влять такие операции максимально 
быстро и с очень низкой себестои-
мостью, поэтому отмена комиссий 
не скажется заметным образом на фи-
нансовых результатах кредитных орга-
низаций, считает директор рознично-
го бизнеса Альфа-банка Иван Пятков.

Возможность бесплатно переме-
щать средства между своими счета-
ми повысит финансовую доступность, 
будет способствовать развитию кон-
куренции и позволит гражданам вы-
бирать банк с наиболее выгодны-

ми условиями, подчеркнул первый 
заместитель председателя правле-
ния Совкомбанка Сергей Хотимский. 
Он также поддержал концепцию зако-
нопроекта.

Это нововведение поможет клиен-
там свободно переводить деньги в рам-
ках лимитов самим себе и обеспечит 
защиту пользователей от злоупотреб-
лений комиссиями кредитных орга-
низаций, согласились в пресс-службе 
Ozon.

В новой формулировке документ 
учитывает все предложения ЦБ по за-
щите интересов граждан, потому что 
сумма покрывает практически лю-
бые жизненные ситуации, добавили 
в «Тинькофф».

Ассоциация банков России сей-
час изучает законопроект. При этом 
в новой версии есть ещё одно положи-
тельное нововведение — из него ушёл 
запрет устанавливать ставки по депо-
зитам в зависимости от источника вне-
сения средств, отметил вице-прези-
дент ассоциации Анатолий Козлачков. 
Ранее кредитные организации воспри-
няли это ограничение негативно.

По мнению главы Национально-
го совета финансового рынка Андрея 
Емелина, правильнее было бы не огра-
ничивать формы взаимодействия кли-
ента с банком онлайн-операциями 
и в целом разрешить перечисление 
между своими счетами любой суммы 
без комиссий.

Однако движение в сторону повы-
шения порога всё равно логичное. Если 
клиента перестают устраивать услу-
ги кредитной организации, он должен 
иметь возможность отправить свои 
средства в другую, подчеркнул экс-
перт. Андрей Емелин добавил: ново-
введение также не должно отразиться 
на уровне мошенничества, потому что 
лимиты и комиссии снимаются имен-
но на переводы самому себе.

Расчёты на будущее
A Под запретом для новых 

структур окажутся сделки 
с физлицами, а также открытие депо-
зитов и привлечение средств во вклады 
и счета в драгметаллах, следует из доку-
мента Минфина. В проекте предлагается 
ввести и ряд других ограничений — на-
пример, зарубежный банк сможет рабо-
тать в России не более чем через один фи-
лиал. Кроме того, такие финорганизации 
не должны быть связаны с недружествен-
ными государствами и лицами. «Изве-
стия» направили запрос в министерство.

С 2013 года для работы на россий-
ском рынке иностранным кредитным 
организациям приходилось открывать 
дочерние структуры, которые полно-
стью подчинялись законодательству РФ 
и действовали под контролем ЦБ, отме-
тил основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский. В то же время фи-
лиалы не обязаны отчитываться перед 
регулятором, создавать резервы и со-
блюдать многие другие требования.

Инициативу поддержали и в Ассо-
циации банков России (АБР). Она долж-
на помочь проведению расчётов через 
материнские структуры иностранных 
кредитных организаций. А также упро-
стить открытие корсчетов или хотя бы 
ускорить прохождение необходимых 
для этого процедур, подчеркнул ви-
це-президент АБР Алексей Войлуков. 
По его словам, нововведение также соз-
даст дополнительные возможности для 
игроков из дружественных стран, кото-
рые активно участвуют в обслужива-
нии внешнеторговых сделок.

Российские банки вполне успешно 
конкурировали с «дочками» зарубеж-
ных финорганизаций, поэтому и появ-
ление филиалов не должно привести 
к значительным рискам для отечествен-
ных игроков. Однако важен баланс воз-
можностей таких структур и требова-
ний к ним, добавил Алексей Войлуков.

Традиционно отечественные участ-
ники рынка не поддерживали приход 
иностранных конкурентов. Однако сей-
час ситуация изменилась, и филиалы 
зарубежных кредитных организаций 
смогут выступить одним из каналов 
проведения расчётов в условиях санк-
ций, согласился генеральный директор 
рейтингового агентства АКРА Михаил 
Сухов. Причём в этой части они не будут 
конкурировать с бизнесом отечествен-
ных игроков, а начнут дополнять его.

Наиболее вероятен интерес к откры-
тию филиалов банками из дружествен-
ных стран для осуществления операций 
в национальных валютах, добавил экс-
перт. По его словам, такие организации 
смогут удешевить расчёты. При этом эф-
фективность их бизнеса будет значи-
тельно зависеть от решения о допуске 
новых структур к счетам физлиц. Такую 
возможность следует обсудить, счита-
ет Михаил Сухов. Так, например, в неко-
торых странах структуры иностранных 
финорганизаций включаются в нацио-
нальные системы страхования вкладов.

На склонность зарубежных игро-
ков открывать филиалы в России так-
же будут влиять условия формирования 
первоначального капитала и экономи-
ческие требования к их деятельности, 
добавил гендиректор АКРА.

Такой возможностью, скорее все-
го, заинтересуются банки из Белорус-
сии, Грузии и Армении, считает Алек-
сей Тараповский. Однако они могут 
испугаться угрозы введения вторич-
ных санкций. Более того, крупные фи-
норганизации этих стран вряд ли пой-
дут на риски, поэтому открывать новые 
структуры, вероятно, будут небольшие 
местные игроки. Главной целью их ра-
боты в РФ станут проведение расчётов 
в нацвалютах по внешнеторговым сдел-
кам и привлечение инвестиций в рос-
сийскую экономику из дружественных 
государств.

Из-за угрозы возможных рестрик-
ций финорганизации с иностранным 
участием сокращали размеры транс-
граничных платежей и операций с ино-
странной валютой, в том числе вводя 
ограничительные тарифы, отметил 
директор банковских рейтингов НРА 
Константин Бородулин. По его словам, 
открытие филиалов зарубежными кре-
дитными организациями с неполным 
функционалом может позитивно по-
влиять на объёмы переводов за грани-
цу и в конечном итоге на разнообразие 
замещаемых импортных товаров.

Экономика и бизнес

Активы и действия
Контроль над Danone и Carlsberg в РФ получило Росимущество

Действующего лимита 
в 100 тыс. рублей на пе-
речисления по СБП без 
комиссий недостаточ-
но. Больше половины 
клиентов неоднократно 
сталкивались с нехват-
кой этого порога

Понедельник, 17 июля, — последний 
день для покупки акций инвестици-

онной компании АФК «Система» с це-
лью получения дивидендов за 2022-й 
(по 0,41 рубля за бумагу) и Института 
стволовых клеток человека (по 1 рублю), 
сообщил «Известиям» начальник отдела 
экспертов по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Альберт Короев.

18 июля — последний день покупки 
привилегированной акции «Транснеф-
ти», стоимость дивидендов по которой 
составит 16 665 рублей, а также цен-
ных бумаг «Сургутнефтегаза», выпла-
ты по которым составят 0,8 рубля, до-
бавил эксперт.

Кроме того, 18 июля X5 Retail Group 
опубликует результаты за второй 
квартал 2023 года, на которые инвесто-
рам стоит обратить внимание, отме-
тил аналитик «Цифра брокер» Даниил 
Болотских. Он напомнил, что бумаги 
компании сильно отстали от индекса 
и конкурентов, а самый трудный пер-
вый квартал 2023 года компания смог-
ла пройти с достоинством и нарастить 
выручку на 15%.

Главным событием недели станет за-
седание ЦБ по ключевой ставке 21 июля, 
заявил аналитик ФГ «Финам» Александр 
Ковалёв. На данный момент она находит-

ся на уровне 7,5%, но поднять её могут 
на 0,5–2,5 п.п., считает эксперт. Решение 
регулятора спровоцирует начало кор-
рекции индекса Мосбиржи, который со-
хранял устойчивый восходящий тренд 
на протяжении уже пяти месяцев. Вкла-
ды станут более выгодными, и инвесторы 
могут частично уйти в этот инструмент.

Рост ставки окажет фундаменталь-
ную поддержку рублю, но скажется 
на его курсе не в моменте, а с течени-
ем времени, уточнил инвестиционный 
стратег «БКС Мир инвестиций» Алек-
сандр Бахтин. Доллар в ближайшую 
неделю может устойчиво закрепить-
ся ниже 90 рублей, а евро — опустить-
ся ниже 100.

Помимо этого в пятницу, 21 июля, ин-
весторам следует изучить полугодо-
вые операционные результаты Терри-
ториальной генерирующей компании 
№ 1 (ТГК-1).

У многих ориентированных на экс-
порт компаний ещё остался потенциал 
к росту на базе девальвации рубля, до-
бавил инвестиционный советник ком-
пании «Открытие Инвестиции» Виталий 
Аверкин. Поэтому на нынешней неделе 
участникам рынка стоит обратить вни-
мание на акции представителей нефте-
газового сектора, заключил эксперт.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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Евгения Перцева

Росимущество получило во времен-
ное управление российские активы 

зарубежных Danone и Carlsberg — со-
ответствующий указ подписал глава 
государства Владимир Путин. Теперь 
иностранные акционеры компаний 
не могут проводить операции со своей 
собственностью — их активы замороже-
ны в России, сказали «Известиям» опро-
шенные юристы. РФ отражает действия 
западных стран по отношению к зару-
бежным активам российских компа-
ний: летом 2022 года Германия пере-
дала во внешнее управление Gazprom 
Germania GmbH, правительство стра-
ны получило контроль над структура-
ми и подземными хранилищами, кото-
рые принадлежали «Газпрому».

Указ, согласно которому россий-
ские активы иностранных Danone 
и Carlsberg перешли во временное 
управление Росимущества, опу-
бликовали 16  июля на официаль-
ном интернет-портале правовой 

информации. В нём уточняется: 
к Федеральному агентству по управ-
лению госимуществом переходят 
83 292 493 тыс. обыкновенных ак-
ций «Данон Россия», они принадле-
жат Produits Laitiers Frais Est Europe, 
а также 85 тыс. акций «Данон Трейд». 
Плюс 98,56%, которые принадлежат 
Carlsberg Sverige Aktiebolag, а так-
же 1,35% — «Хоппи Юнион» и 0,09% — 
Carlsberg Deutschland GmbH.

Danone — крупнейший в РФ произ-
водитель молочной продукции, входит 
в топ-3 изготовителей продуктов пита-
ния, в том числе для детей первых дней 
жизни. В российском активе компании 
было 13 заводов, которые делают мо-
лочную продукцию: йогурты, десер-
ты и так далее. Это бренды «Активия», 
«Простоквашино», Actimel, «Bio Баланс» 
и другие. «Балтика» управляет восе-
мью заводами, на которых производит 
50 брендов («Балтика», «Арсенальное», 
Zatecky Gus и др.).

Carlsberg Group заявила, что по-
кидает нашу страну в конце марта 

2022 года. Тогда же Danone сообщила, 
что приостанавливает своё развитие, 
позже осенью компания начала про-
цесс передачи контроля над дивизи-
оном, который производит молочные 
продукты и напитки на растительной 
основе. Но сделка так и не состоялась.

Это не первые активы в списке рос-
сийской собственности иностранных 
компаний, которые Росимущество 
получило во временное управление. 
В нём уже есть два энергетических ак-
тива — немецкой Uniper, которая вла-
деет 87,73% в отечественной «Юни-
про», а также финской Fortum, у неё 
два пакета акций в российской «Фор-
тум» — по 69,88 и 28,25%.

25 апреля Владимир Путин под-
писал указ «О временном управ-
лении некоторым имуществом». 
Из документа следовало, что РФ мо-
жет вводить внешнее управление 
в отношении российских активов 
в иностранных компаниях. Пресс-
секретарь президента Дмитрий Пе-
сков тогда пояснял: цель указа — соз-

дание «компенсационного» фонда 
для ответных мер на незаконную 
экспроприацию российских активов 
за рубежом. Документ «зеркально от-
ражает отношение правительств за-
падных стран к зарубежным активам 
российских компаний», подчёркивал 
он.

Летом 2022 года Германия взяла 
под внешнее управление Gazprom 
Germania GmbH. Таким образом пра-
вительство страны получило кон-
троль над структурами и подземными 
хранилищами, которые принадлежа-
ли «Газпрому». Спустя несколько ме-
сяцев государственное Федераль-
ное сетевое агентство получило доли 
в трёх НПЗ «Роснефти». Более того, 
из-за санкций России заблокирова-
ли доступ к золотовалютным резер-
вам почти на $330 млрд.

Российские активы западных 
Danone и Carlsberg заблокированы, 
теперь акционеры не могут осущест-
влять сделки с этим имуществом, на-
пример продать его, ликвидировать, 
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В плотный рост
A За год стоимость недвижи-

мости в крупных городах 
поднялась на 4,1%, добавил он.

В числе причин — ослабление кур-
са национальной валюты и рост ак-
тивности частных инвесторов, ко-
торые вкладывают свои сбережения 
в недвижимость, чтобы защитить 
от инфляции, сказал Сергей Зайцев. 
Подорожание жилья происходит 
и за счёт увеличения себестоимости 
строительства: поднимаются цены 
на материалы, увеличиваются на-
кладные расходы, затраты на опла-
ту труда персонала, отметил Игорь 
Сибренков.

По данным Росстата, больше 
всего в июне подорожали: тариро-
ванный цемент — на 5,9%, древес-
но-стружечные, ориентированно-
стружечные плиты (3,9%), обрезные 
доски (2,5%), металлочерепица (1,8%), 
гипсокартон (1%).

— Заметнее всего среди стройма-
териалов подорожал цемент, а сле-
довательно, и строительные блоки, — 
рассказал Сергей Зайцев. — С начала 
года рост составил около 12–15%. 
Одна из причин — дефицит данных 
материалов в разгар строительно-
го сезона.

На показатель средней цены но-
востроек влияет также рост стадии 
готовности объектов, отметила ген-
директор VSN Realty Яна Глазунова. 
Кроме того, снижается конкуренция 
между первичным и вторичным рын-
ками: готовое жильё с начала года 
подорожало на 5%, а объём доступ-
ного предложения при этом снизил-
ся почти на 12%, добавил Сергей Зай-
цев.

В среднесрочной и долгосрочной 
перспективе можно ожидать уме-
ренного роста цен на новостройки, 
сказала коммерческий директор фе-
дерального девелопера «Неометрия» 
Ольга Нарт. На динамику будут вли-
ять текущие инфляционные измене-
ния и последствия роста курсов ва-
лют, пояснила она.

— Девелоперские проекты реали-
зуются в течение длительного вре-
мени, и некоторые решения, кото-
рые в них заложены, не могут быть 
оперативно изменены, — отметила 
она. — Если в проекте планировалось 

использование определённых ма-
териалов и технологий, то застрой-
щики будут их внедрять в соответ-
ствии с планом — вне независимости 
от их стоимости. Это сказывается 
на цене квадратного метра.

По словам Сергея Зайцева, бли-
жайшие перспективы рынка напря-
мую зависят от решения Центробан-
ка по ключевой ставке 21 июля.

— Если удастся её сохранить на се-
годняшнем уровне, покупательная 
способность останется на прежнем 
уровне, то средняя цена продол-
жит расти в среднем на уровне 0,5–
0,6% в месяц, — считает он. — Рост 
же ставки может привести как к за-
медлению сделок из-за охлажде-
ния рынка вторичного жилья, так 
и к притоку инвесторов на первич-
ный рынок.

В краткосрочной перспективе 
это может более существенно ра-
зогреть цены из-за перетока поку-
пателей со вторичного рынка, если 
заёмные средства там станут ме-

нее доступными, сказал Сергей Зай-
цев.

Как будет меняться ситуация 
на рынке недвижимости, действи-
тельно зависит от Центробанка, 
согласен член комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Сергей Ко-
лунов. Сегодня многие покупатели 
жилой недвижимости прибегают 
к ипотеке, и размер ключевой став-
ки прямо влияет на ставки по кре-
дитам, а значит, и на спрос на жи-
льё, пояснил он.

 

«Разработан механизм против спекулятивных повышений цен на продукты питания»
Замглавы ФАС Сергей Пузыревский — об усилении контроля над цифровыми монополиями, ценами на энергоносители и еду

Наталья Башлыкова

В России усилят контроль над ростом 
тарифов на ЖКУ, необоснованным 

повышением цен на продукты питания, 
а также установят единые правила ре-
гулирования естественных монополий. 
Об этом в эксклюзивном интервью «Из-
вестиям» заявил статс-секретарь — за-
меститель руководителя Федеральной 
антимонопольной службы РФ Сергей 
Пузыревский. Он также рассказал, 
на что чаще всего жалуются пользова-
тели маркетплейсов и агрегаторов так-
си, как ФАС удалось сэкономить мил-
лиарды рублей потребителей за счёт 
проверок тарифов на ЖКУ и какие зако-
нопроекты готовит служба для защиты 
прав и интересов населения и бизнеса.

Президент на прошлой неделе подписал 
закон об антимонопольном регулирова-
нии маркетплейсов и агрегаторов. Доку-
мент предусматривает запрет на злоупо-
требление доминирующим положением. 
Есть ли уже примеры таких нарушений 
и чем это будет грозить бизнесу?

Закон, который является частью пя-
того антимонопольного пакета, подпи-
сан президентом. Работу над ним ФАС 
вела не один год. В условиях меняющей-
ся экономики, её цифровизации значе-
ние этого законодательного акта очень 
важно. Ведь объём продаж через ин-
тернет с каждым годом увеличивает-
ся, и такая тенденция будет только на-
растать.

В этих условиях у нас появился про-
бел в антимонопольном регулирова-
нии достаточно крупных инфраструк-
турных цифровых монополий, которые 

оказывают влияние не только на сфе-
ру электронной коммерции, но так или 
иначе затрагивают все товарные рынки.

Пятый антимонопольный пакет этот 
пробел устранил. На стадии его обсуж-
дения нам часто приходилось слышать, 
что мы вводим запреты в отношении 
цифровых платформ и тому подобное. 
Абсолютно нет. Это цивилизованные 
правила, которые действуют практи-
чески во всём мире. Если ты облада-
ешь рыночной властью, то будь добр, 
не дискриминируй покупателей и про-
давцов, не навязывай дополнительных 
услуг, не создавай преимущественных 
условий одним по отношению к другим 
и так далее.

Что касается примеров, сегодня в це-
лом всё больше антимонопольных рас-
следований касается цифровых серви-
сов. Это и дело в отношении Booking, 
который навязывал паритет цен при 
заказе гостиниц, дела в отношении 
Apple в связи с ограничением спосо-
бов оплаты услуг в приложениях, ког-

да возможность оплаты имелась только 
через сервис Apple, аналогичные нару-
шения выявлялись также в действи-
ях Google.

Что будет, если правила не будут соблю-
даться, насколько серьёзно наказание?

Антимонопольная служба облада-
ет административным арсеналом вли-
яния на нарушителей. Если происходит 
злоупотребление со стороны цифровой 
платформы, то ФАС России может вы-
дать предписание о прекращении на-
рушения. Также компании может быть 
вынесен штраф в размере части выруч-
ки от реализации услуг этой цифровой 
платформы за год, предшествующий 
моменту нарушения, от 1 до 15% такой 
выручки.

Такой штраф предусматривается, 
когда действия монополиста ограни-
чивают конкуренцию на рынке. Это 
достаточно серьёзные санкции. Тем 
не менее есть возможность под них 
не подпасть, если компании оператив-
но примут меры по исправлению ситуа-
ции. Мы в этом отношении тоже откры-
ты, готовы подсказать или объяснить, 
как действовать правильно, для того 
чтобы не совершать ошибок.

Достаточно ли будет одного закона?
Нам придётся ещё внести поправ-

ки в определённые подзаконные акты. 
В частности, в порядок проведения ана-
лиза состояния конкуренции на товар-
ном рынке.

Этот документ регламентирует про-
цедуру установления доминирующе-
го положения. Там необходимо будет 
соотнести понятие «сетевой эффект» 

с установлением доминирующего по-
ложения цифровой платформы. То есть 
если на платформе незначительное чис-
ло продавцов и покупателей, то влияния 
на рынок она не оказывает. Но, чем боль-
ше становится там продавцов и покупа-
телей, тем сильнее проявляется рыноч-
ная власть этой платформы.

Нам необходимо будет детализи-
ровать и объяснить, как мы будем этот 
«сетевой эффект» определять и счи-
тать. Это нужно для того, чтобы компа-
нии могли ориентироваться и самосто-
ятельно делать выводы о наличии или 
отсутствии влияния на товарные рынки.

Кроме того, важно отметить, что пя-
тый антимонопольный пакет не ограни-
чивается только вопросами цифровых 
товарных рынков. Там есть ряд элемен-
тов, которые касаются новых правил 
контроля экономической концентра-
ции — сделок слияния и поглощения.

В том числе появляется новое ос-
нование для контроля над сделками, 
стоимость которых превышает 7 млрд 
рублей. Если активы компании несуще-
ственные, но за неё готовы заплатить та-
кие деньги, значит, скорее всего, поку-
пают технологию.

Технологии меняют расклад в том 
числе рыночной власти на товарных 
рынках. Поэтому эти сделки тоже бу-
дут подпадать под антимонопольный 
контроль. В связи с этим определённые 
изменения коснутся и процедуры рас-
смотрения ходатайств по сделкам сли-
яния и поглощения.

В последнее время от организаций, за-
щищающих права потребителей, часто 
можно услышать призывы к отмене мо-

ратория на внеплановые проверки биз-
неса. Как правило, поводом для этого 
становятся громкие скандалы из-за не-
качественных товаров или услуг. Глава 
ФАС России ранее предлагал вывести из-
под этого механизма маркетплейсы. Как 
вы к этому относитесь, как бы вы про-
комментировали ситуацию с наруше-
ниями?

Вы правильно говорите, что это чув-
ствительная сфера. Но когда мы гово-
рим об отмене моратория, то мы биз-
нес защищаем. Если мы посмотрим 
на крупные цифровые площадки, то как 
раз к нам приходит бизнес, который там 
работает и говорит: смотрите, как там 
ущемляют наши права.

А мы разводим руками и говорим: 
извините, мы сделать ничего не можем. 
То есть мы сами себя немножко загна-
ли в угол в этом отношении. Поэтому, 
конечно, в тех случаях, когда мы ведём 
речь о цифровых монополиях или кар-
телях в этой сфере, которые влияют 
на другие товарные рынки, где работа-
ет бизнес, мы не должны иметь таких 
ограничений в этом отношении.

Напротив, исключение антимоно-
польного контроля в этой сфере при-
ведёт к массовым злоупотреблениям 
и картелизации в сфере информацион-
ных технологий, что будет препятство-
вать развитию указанной отрасли.

ФАС подготовила законопроект о за-
прете согласованных действий бизнес-
организаций, вызывающих необосно-
ванное увеличение цен более чем 
на 30%. Каковы перспективы у этого 
документа? Есть ли сегодня примеры 
такого повышения цен в России?

Начиная с 2022 года количество 
жалоб на завышение цен на продукты 
увеличилось. Рост цен фиксировался 
по всей России в марте и апреле. Наи-
более высокими темпами дорожали 
плодоовощная продукция (лук, свёк-
ла, морковь, капуста, картофель), са-
хар, рис, соль, чай, военное обмун-
дирование, детское питание, мыло. 
Причиной этого в ряде сл у ча-
ев было недобросовестное — спе-
кулятивное поведение участников 
рынка в отношении потребителей. 
Особенно часто такое необоснован-
ное завышение цен мы наблюдали 
во время начала пандемии ковида. 
Когда цены на некоторые товары су-
щественно возросли. Люди неожидан-
но узнали, что имбирь лечит от этого 
заболевания, смели его с полок, а его 
стоимость за день выросла в пять раз. 
Поэтому мы разработали законопро-
ект, который вводит механизм, для та-
ких вот, так скажем, спекулятивных 
повышений. Чтобы при росте цены бо-
лее чем на 30% в коротком промежутке 
времени по поручению правительства 
антимонопольная служба проверяла 
и на конкурентных рынках экономи-
ческую обоснованность и пресекала 
недобросовестные действия участни-
ков рынка.

Экономика и бизнес
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Минстрой совместно с Глав-
госэкспертизой РФ, Минтран-
сом и ассоциацией «Националь-
ное объединение строителей» 
организовал еженедельный 
мониторинг цен на материа-
лы, широко используемые при 
строительстве.

Справка «Известий»

реорганизовать или изменить вид де-
ятельности, подчеркнул в разгово-
ре с «Известиями» советник юриди-
ческой компании Birch Legal Тимур 
Ахундов.

— Обе ком па н и и  — Danone 
и Carlsberg — были близки к продаже 
своих долей в России, возможно, уже 
подали заявки на одобрение прави-
тельственной комиссии, но теперь ни-
какие сделки провести невозможно. 
Скорее всего, это и есть цель действий 
российских властей, — пояснил юрист.

С ним согласен управляющий 
партнёр Novator Legal Group Вячес-
лав Косаков: акционеры не переста-
ют быть собственниками компаний, 
но они не могут осуществлять сдел-
ки с этим имуществом. Компании бу-
дут продолжать свою операционную 
деятельность, заметил он.

Действительно, 23 июня пивная 
Carlsberg заявила, что подписала со-
глашение о продаже «Балтики» не-
названному покупателю. Западная 
компания намеревалась подать рос-

сийским властям заявку на одобрение 
сделки. Тогда как в новые владельцы 
российских активов французской 
Danone прочили «Экониву», сообща-
ли СМИ со ссылкой на свои источники.

— В указе президента от 25 апреля 
предусмотрен обратный механизм 
для временного управления, новым 
документом Владимир Путин может 
прекратить этот режим, тогда актив 
вновь перейдёт к его собственни-
ку — иностранной компании, — под-
черкнул Тимур Ахундов. — Пока же 
Росимущество может сменить ген-
директоров компаний, их устав и так 
далее, но оператор не владеет акти-
вом, предприятия не являются соб-
ственностью государственного агент-
ства. Речи о национализации не идёт, 
временное управление не предусма-
тривает полного отчуждения актива 
в пользу третьих лиц, например Ро-
симущества.

Действительно, государственное 
агентство не может проводить такие 
сделки, согласен Вячеслав Косаков. 

Росимущество назначает управляю-
щего, который решает оперативные 
вопросы с сотрудниками, поставщи-
ками, финансовыми операциями и так 
далее, сказал эксперт.

Обе компании считаются отрасле-
образующими, государство не может 
просто позволить нерезидентам про-
давать активы в пользу любых тре-
тьих лиц, добавил директор центра 
конъюнктурных исследований ИСИ-
ЭЗ НИУ ВШЭ Григорий Остапкович, 
заметив, что такой порядок практи-
куют во всех западных странах. После 
того как западные инвесторы покинут 
производства, может случиться мно-
гое — вплоть до их полной остановки, 
ведь иностранные контрагенты, на-
пример, могут прекратить поставки 
импортных составляющих.

Государству важно сохранить 
и стабилизировать работу тех пред-
приятий, которые изготавливают 
большие объёмы продукции в нату-
ральном выражении, особенно сей-
час, резюмировал эксперт.
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Пан или про пасть
A Сегодня их выгул регули-

руется только на уровне 
региональных законов, и во многих 
субъектах штрафов за их появление 
в общественных местах без намор-
дника и поводка не существует, го-
ворится в пояснительной записке 
к законопроекту. Поэтому документ 
предлагает ввести административ-
ную ответственность на федераль-
ном уровне.

— Федеральный закон, устанавли-
вающий правила в масштабах всей 
страны, необходим. Он обеспечит 
нашу безопасность и безопасность 
наших детей, — считает депутат Гос-
думы от фракции «Единой России» 
Сергей Колунов.

Кабмин поддержал проект при ус-
ловии его доработки в соответствии 
с замечаниями правительства до вне-
сения в Госдуму, говорится в проекте 
отзыва. В частности, изменения не-
обходимо привести в соответствие 
с законом «Об ответственном обра-
щении с животными» — он запрещает 
выгул потенциально опасных пород 
без намордника и поводка в любых 
местах, кроме огороженной терри-
тории, принадлежащей хозяину. Так-
же законопроект предполагал, что 
штрафы на нарушителей смогут на-
кладывать полицейские, но соблю-
дение правил в этой сфере находится 
под контролем регионального надзо-
ра, отметил кабмин.

— Мы получаем сообщения о напа-
дении собак таких пород почти каж-
дый день, и довольно часто страда-
ют дети, — рассказал «Известиям» 
автор законопроекта, зампред ко-
митета Госдумы по охране здоровья 
Сергей Леонов. — Это происходит, 
когда животное внезапно вырыва-
ется, даже будучи на поводке, но без 
намордника.

По данным Роспотребнадзора, 
ежегодно нападению собак подвер-
гаются до 450 тыс. человек. Иногда 
собаки набрасываются даже на своих 
хозяев, отметил Сергей Леонов. При-
чём травмы бывают очень серьёзны-
ми — вплоть до ампутации конечно-
стей.

— Штрафы за нарушение правил 
выгула потенциально опасных собак 
однозначно нужны. К таким живот-
ным можно отнести фактически все 
служебные породы и тех, кто в холке 
больше среднего размера, — счита-

ет зоозащитник, член центрально-
го штаба Народного фронта Карен 
Даллакян.

Потенциально опасные собаки мо-
гут нанести не только физический 
вред людям, но и моральный, отме-
тил член Ассоциации юристов России 
Шамиль Султанов. Появление штра-
фов действительно может решить эту 
проблему, считает он.

Административная ответствен-
ность за нарушение правил необхо-
дима — даже если оштрафуют одно-
го человека, остальные задумаются, 
согласен руководитель проекта «Со-
бакин город» Артём Гебелев. Впрочем, 
как считает экономист Егор Клопен-
ко, основная проблема заключается 
не в отсутствии штрафов, а в недо-
статочном контроле над соблюдени-
ем предписаний.

— Необходимо тщательно проду-
мать правоприменение нормы, — по-
лагает Шамиль Султанов. — Авторам 
законопроекта следует рассмотреть 
возможность разработки дополни-
тельных механизмов привлечения 
нарушителей к административной 
ответственности, например с помо-
щью активных граждан.

К примеру, за рубежом существует 
специальная полиция для таких це-
лей, а для контроля над соблюдением 
закона используется видеонаблюде-
ние, отметил Артём Гебелев.

— Но важнее другое: на самом деле 
список потенциально опасных пород 
собак довольно условен, — считает 
он. — Поведение собаки во многом за-
висит от воспитания, возбудимости 
нервной системы.

При этом собаки не могут посто-
янно находиться в наморднике  — 
из-за этого у них возникает стресс 
и страдает психика, подчеркнул экс-
перт. Было бы правильнее запретить 
их выгуливать без поводка в обще-
ственных местах, особенно там, где 
много детей, и ездить без намордни-
ка в общественном транспорте, по-
лагает Артём Гебелев.

Хламоватое поведение 
Автодилеры стали чаще скрывать огрехи б/у авто

Юлия Романова, Яна Штурма, 
Екатерина Волынец

Г раждане и компании стали чаще 
жаловаться в суды на автодилеров, 

которые утаивают недостатки прода-
ваемых подержанных машин. Напри-
мер, только в Мосгорсуд уже поступи-
ло 165 исков по статьям о нарушении 
прав потребителей, хотя за весь про-
шлый год их было около 200. Такая си-
туация развивается на фоне дефицита 
новых машин массового сегмента, ко-
торый и стал причиной расцвета рын-
ка подержанных автомобилей. Аналити-
ческое агентство «Автостат» оценивает 
его рост уже в 27%. Потребители массо-
во жалуются на недобросовестные про-
дажи б/у машин в крупных дилерских 
сетях: в топ-3 по количеству исков вхо-
дят «Рольф», «Автодом» и «Автомир». Ос-
новные претензии потребителей к ним — 
скрытые повреждения корпуса машин, 
плохо нанесённая краска, скрученный 
пробег.

Продажи автомобилей с пробегом 
выросли на 27% по сравнению с тем же 
периодом прошлого года, следует из ис-
следования аналитического агентства 
«Автостат». С января по июль россияне 
приобрели 2,7 млн подержанных машин, 
в том числе только в июне 502 тыс. Свя-
зано это, в частности, с дефицитом ино-
марок массового сегмента — Volkswagen, 
Kia, Huyndai. Рост популярности б/у ма-
шин среди россиян вызван и нестабиль-
ным курсом рубля.

Такой ситуацией стали активно поль-
зоваться недобросовестные менедже-
ры крупных дилерских центров. С нача-
ла года в Арбитражный суд поступило 
135 исков, где фигурируют компании 
«Рольф», «Автодом», «Автомир», Major, 
«КлючАвто» и «АвтоГермес» — это уже 
половина от всего количества жалоб 
за 2022-й, подсчитали «Известия». Такая 
же ситуация наблюдается и в столице. 
В Мосгорсуд уже поступило 165 исков 
«О защите прав потребителей» по искам 
к автодилерам, в прошлом году — 201.

Покупатели, в частности, жалуют-
ся, что менеджеры дилерских центров 
не рассказывали им о поломках или не-
дочётах — зачастую их может заметить 
только профессионал. Это повреждения 
краски, заменённые бампер, крыло, что 
может говорить о том, что автомобиль 
попадал в ДТП. Также в отчётах по ма-
шинам не значилось, что они были в ава-
риях. А при попытке вернуть транспорт 
после обнаружения скрытых поврежде-
ний представители салонов заверяли, 
что поломки возникли в ходе эксплуата-
ции или последующего ремонта.

Больше всего жалоб на компании 
«Рольф», «Автодом» и «Автомир». Так, 
в одном из исков к «Рольфу» гражданин 
потребовал заменить Hyundai Elantra 
на аналогичную модель и компенсиро-
вать расходы на техосмотр. У автомо-
биля были найдены дефекты двигате-
ля. Но дилер отказывался это делать, 
ссылаясь на некачественный ремонт, 
который сделал покупатель в сторон-
нем сервисе.

Компания «Автодом» отремонтиро-
вала BMW по гарантии, но автомобиль 
загорелся. Сотрудники МЧС потушили 
его и установили, что причиной пожара 
послужило воспламенение моторного 
масла от нагретой поверхности деталей 
нижней части двигателя. Это дело всё 
ещё рассматривается в суде.

А клиент дилерского центра «Авто-
мир» пожаловался, что купил машину, 
в которой был спилен номер двигате-
ля. Из-за этого он не смог зарегистри-
ровать её в ГИБДД. Для исправления си-
туации необходимо заменить двигатель 
внутреннего сгорания. Потерпевший 
потребовал компенсацию за ремонт, 
но представители «Автомира» не приш-
ли на заседание. Это разбирательство 
также всё ещё продолжается.

Согласно анализу «Известий», такие 
дела могут длиться в течение несколь-
ких лет. В частности, одно из дел про-
тив автодилера «Рольф» рассматрива-
ется с 2018 года.

«Известия» направили запросы 
во все три сети, а также в «КлючАвто» 
и «АвтоГермес», на которые также жа-
ловались покупатели б/у машин. Они 
не ответили, но в материалах судов, 
с которыми ознакомилась редакция, 
чаще всего продавцы свою возможную 
вину отрицали.

В одном из салонов «Рольфа» Георгий 
Ерицян приобрёл подержанную Skoda 
Fabia. Несмотря на заверения менедже-
ров, после непродолжительного време-
ни в автомобиле оказались «сюрпризы».

— Был окрас крыла, факт которого 
скрыли. Вот здесь видно, что на бол-
те отсутствует краска — его крути-
ли, — рассказал «Известиям» потер-
певший. — Кроме того, у автомобиля 
мятый порог и даже подлокотник ока-
зался сломанным.

Общество

Дорогой дальнею
Чем опасна усталость водителя

Кирилл Сазонов

С езон отпусков в разгаре. И, как 
уверяют эксперты, около полови-

ны отпускников в этом году предпоч-
ли добираться до мест отдыха на сво-
их автомобилях. Признаем, что при 
грамотной организации поездки у та-
кого способа передвижения немало 
достоинств. Но нередко автопутеше-
ственники, стремясь доехать поско-
рее, пренебрегают отдыхом в пути. Чем 
может обернуться такое пренебреже-
ние и что нужно сделать для того, что-
бы благополучно одолеть дорогу, вы-
ясняли «Известия». 

�� ЗНАЛИ, НО ЗАБЫЛИ

Согласно социологическому опросу, 
проведённому ВЦИОМом, более 70% 
автомобилистов считают, что управ-
лять машиной в утомлённом состоя-
нии опасно. Респонденты отмечают, 
что уставший водитель подвергает 
угрозе как себя и своих пассажиров, 
так и других участников дорожного 
движения. 

Вроде бы знают, но на практике 
пренебрегают этим знанием. Жела-
ние добраться поскорее у многих ока-
зывается сильнее элементарного чув-
ства самосохранения и провоцирует 
водителей на «рекорды дальнобойно-
сти». Едут без сна, без отдыха — ис-
ключительно на силе воли и ударных 
дозах кофеина. О том, к чему это мо-
жет привести, рассказали в россий-
ской Госавтоинспекции.

— Примерно половина всех автоава-
рий, в том числе с тяжёлыми послед-
ствиями,  провоцируется элементар-
ной усталостью водителя, — отмечает 
старший инспектор по особым пору-
чениям Главного управления по обе-
спечению безопасности дорожного 
движения МВД России (ГУОБДД МВД 
России) полковник полиции Антон 
Белан.

Он напомнил, что, согласно п.2.7 
ПДД, водителю запрещено управлять 
транспортным средством в болезнен-
ном или утомлённом состоянии, ста-
вящем под угрозу безопасность до-
рожного движения. За нарушение 
режима труда и отдыха водители 
большегрузных автомобилей и авто-
бусов, оснащённых тахографами, не-
сут ответственность, согласно ч. 3 ст. 
11.23 Кодекса РФ об административ-
ных правонарушениях. 

В соответствии с действующим за-
конодательством после 4,5 ч управ-
ления машиной они по общим пра-

вилам обязаны сделать перерыв 
продолжительностью не менее 45 ми-
нут. Затем снова могут ехать ещё 4,5 ч, 
после чего им следует отдыхать не ме-
нее 11 ч.

Поскольку легковые автомобили 
тахографами не оборудуются, дока-
зать, что автомобилист находится 
за рулём больше положенного вре-
мени, практически невозможно. 

— Вся надежда — на здравый смысл 
и сознательность самих водителей. 
Если говорить о дальних поездках, 
то Госавтоинспекция рекомендует 
автомобилистам придерживаться 
режима, обязательного для профес-
сиональных водителей. Но при этом 
принимать во внимание своё состо-
яние на текущий момент, — советует 
Антон Белан.

�� ПРОЙТИ, НЕ ПОДНИМАЯ ГЛАЗ

Согласно ряду исследований, утом-
лённый водитель не менее опасен 
на дороге, чем автомобилист, сев-
ший за руль в состоянии опьяне-
ния. Врачи-сомнологи, изучающие 
сон и его нарушения, отмечают, что 
управление автомобилем в течение 
нескольких часов без перерыва зна-
чимо ухудшает внимание водителя 
и увеличивает время реакции. Гово-
ря попросту, водителя начинает кло-
нить в сон. 

Идентифицировать это состояние 
можно уже по тому, как часто чело-
век начинает моргать и как долго дер-
жит глаза закрытыми, поясняют со-
мнологи. 

В обычном состоянии человек кра-
тковременно (примерно на 50 милли-
секунд) закрывает глаза примерно 
15 раз в минуту. С ростом усталости 
частота морганий увеличивается 
до 60–70 раз в минуту — иными сло-
вами, человек начинает постоянно за-
крывать глаза. И это однозначный сиг-
нал к тому, что пора искать место для 
парковки и отдыха.

Игнорировать предупреждаю-
щие сигналы организма опасно. Си-
туация будет только усугубляться, 
и в какой-то момент водитель попро-
сту уснёт за рулём. Незаметно для 
себя. Пережившие это состояние во-
дители рассказывают, что пребывали 
в уверенности, что управляют авто-
мобилем. Они будто бы видели до-
рожные знаки, уходящую под колё-
са ленту асфальта, едущие по трассе 
автомобили... На самом же деле они 
спали, и всё это им просто снилось...

�� СПИ, МОЯ РАДОСТЬ, УСНИ...

Самонадеянность — опасный попут-
чик. Водитель как главный гарант 
безопасности поездки обязан чутко 
прислушиваться к своему состоянию, 

отмечать изменения. Например, из-
вестный автопутешественник, бло-
гер Александр Еликов рекомендует 
такой тест:

— Попробуйте вспомнить название 
последнего населённого пункта, ко-
торый вы проехали, марку автомо-
биля, который вы обошли на дороге. 
Если не удаётся, значит, внимание 
и концентрация снижены, пора сде-
лать перерыв в движении.

По словам эксперта, во время по-
ездок на дальние расстояния луч-
ше всего делать небольшие останов-
ки на 10–20 минут каждые 2–3 часа. 
Их можно совместить с визитами 
на АЗС и в кафе, просто остановить-
ся в безопасном месте, прогуляться 
вокруг машины, немного размяться. 
Главное — ненадолго отвлечься от до-
роги и процесса управления автомо-
билем. Это позволит заметно увели-
чить работоспособность водителя, 
утверждает автопутешественник.

— Иногда полезно даже просто за-
лезть в телефон: ещё раз сверить 
маршрут навигатора, посмотреть 
новости, соцсети, ответить на со-
общения в мессенджерах. Главное — 
сменить характер деятельности. Мо-
нотонность движения сама по себе 
действует усыпляюще, — считает 
Александр Еликов.

Самым сложным временем для 
движения на дальних прогонах 

он называет период вечерних суме-
рек. Большинство водителей едут 
уже довольно давно, но при этом пока 
ещё не все ощущают усталость, ко-
торая на самом деле уже наступила. 
В этот период суток особенно опас-
ным становится принцип «еду, пока 
не стемнеет», которого придержи-
вается значительная часть автомо-
билистов.

Оптимальный способ борьбы с во-
дительской усталостью — это всё-таки 
сон. Перед дальней дорогой водителю 
необходимо хорошо выспаться. И уже 
в пути при первых признаках сонли-
вости добраться до ближайшей АЗС 
или любой изолированной площадки 
для отдыха и полчаса поспать. Ну или 
хотя бы просто посидеть с закрыты-
ми глазами. 

Попытки взбодриться с помощью 
кофе, энергетиков, лимона, семечек 
и прочих народных средств дают либо 
кратковременный эффект, либо ни-
какого вовсе. Всё равно что автомо-
биль квасом заправлять. Бессмыслен-
но и даже опасно. 

�� ПОЧТИ У ЦЕЛИ

Дорожные психологи считают, что 
в долгих поездках наиболее сложна 
и опасна финальная часть пути, ког-
да до конца маршрута остаётся со-
всем немного. Как правило, к это-
му моменту водитель уже серьёзно 
устал. Однако близость цели вынуж-
дает не обращать внимания на сигна-
лы, которые подаёт организм.

— Большая часть пути позади, до за-
ветного финиша — рукой подать. В та-
кой ситуации многие водители пред-
почитают не затягивать поездку, 
останавливаясь на отдых, а, наобо-
рот, стараются побыстрее её завер-
шить. Даже самые законопослушные 
автомобилисты на последних кило-
метрах начинают неосознанно пре-
вышать скорость, игнорировать тре-
бования дорожных знаков и разметки, 
совершать необдуманные и рискован-
ные манёвры. Близость цели подгоня-
ет водителя и одновременно снимает 
запретительные барьеры в сознании. 
Очень опасное состояние, которое не-
редко приводит к трагедиям на доро-
ге, — предупреждает психолог Вла-
дислав Подоляко.

Поэтому не пренебрегайте по-
требностями организма, не тяните 
последние километры из последних 
сил. И, разумеется, строго соблю-
дайте ПДД на всём протяжении пути. 
В противном случае велика веро-

ятность того, что путь завершится 
не там и не так, как вы планировали. 

�� ВСЁ ИДЁТ ПО ПЛАНУ

Чтобы автомобильное путешествие до-
ставило удовольствие, а не «выжало 
все соки» из водителя, поездку надо 
подробно планировать: заранее поза-
ботиться о местах для ночлега, наме-
тить остановки для питания и отдыха, 
выбрать АЗС для дозаправки автомо-
биля.

Опытные водители, автотуристы 
и представители Госавтоинспекции 
солидарно сходятся во мнении, что 
маршрут следует планировать таким 
образом, чтобы пробег не превышал 
700 километров в сутки. От ночных пе-
регонов лучше отказаться и вообще 
свести продолжительность поездок 
в тёмное время суток к минимуму. Но-
чью за счёт большего напряжения глаз 
усталость наступает быстрее. Кроме 
того, накладывается сбой биоритмов 
организма. Неслучайно, по статисти-
ке, тяжесть последствий ДТП в тём-
ное время суток почти в полтора раза 
выше, чем днём.

По возможности следует постро-
ить поездку так, чтобы большая часть 
маршрута приходилась на федераль-
ные трассы, которые, как правило, мно-
гополосные. Это позволяет избежать 
выездов на полосу встречного движе-
ния для обгонов. Кроме того, на этих 
дорогах чаще встречаются обособлен-
ные места, где можно безопасно оста-
новиться для отдыха или перекуса. 

�� ПОДОЖДИ НЕМНОГО, 
ОТДОХНЁШЬ И ТЫ

Куда бы вы ни направлялись, главное 
условие безопасного автопутеше-
ствия — это неукоснительное соблю-
дение ПДД, в том числе п. 27 правил, 
запрещающего управлять автомоби-
лем в болезненном и утомлённом со-
стоянии, напоминают в российской 
Госавтоинспекции. Как вы будете от-
дыхать, добравшись до места, — дело 
ваше. Во всяком случае, режим отдыха 
законом не регламентируется. Но от-
дых в пути — это вопрос не только ва-
шей личной безопасности, но и без-
опасности ваших пассажиров, среди 
которых могут быть дети, а также со-
седей по движению. Помните об этом! 

Материал подготовлен в рамках ре-
ализации федерального проекта «Без-
опасность дорожного движения» на-
ционального проекта «Безопасные 
качественные дороги».
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ШОУ-БИЗНЕС

Чувство контакта
«Иванушки International», Лолита и Баста выступили на VK Fest

Валерия Чуб

В Москве в парке Горького 16 июля про-
шёл масштабный музыкальный фе-

стиваль под открытым небом VK Fest. 
Он объединил лекторий, развлекатель-
ные, спортивные зоны и три концертные 
площадки, на которых выступили Anna 
Asti, Лолита, «Иванушки International», 
Баста и многие другие известные арти-
сты. Open-air посетили тысячи гостей, 
среди которых были и корреспонден-
ты «Известий».

На два дня — 15 и 16 июля — парк Горь-
кого превратился в большую концерт-
ную площадку под открытым небом, со-
брав главных звёзд шоу-бизнеса. Вместо 
привычной красной ковровой дорож-
ки, которая стелется на мероприятиях 
с участием знаменитостей, они выходи-
ли на синюю, устраивали перформансы 
и исполняли свои песни. Игорь Никола-
ев — «Комарово» и новую композицию 
«18 лет». Филипп Киркоров спел в тему — 
«Цвет настроения синий».

Впрочем, главными музыкальны-
ми точками на карте фестиваля ста-
ли три большие сцены. На основной 
ведущей второй год подряд стала Ида 
Галич. Она призналась, что, несмотря 
на опыт, всегда переживает перед вы-
ходом к зрителям.

— Выход на сцену  — это стресс, 
и я очень сильно волнуюсь. Моя коман-
да знает, что меня трясёт до последне-
го, — сказала Ида Галич. — А зрители 
невероятные. Я второй год веду, и это 
какая-то магия и волшебство, когда 
ты выходишь и тебя буквально сносит 
волной энергетики. Они очень добрые!

Пока у синей сцены публика танцева-
ла и срывала голоса, подпевая «Солнце 
Монако» Люси Чеботиной и зажигатель-
ным хитам Gayazovs Brothers, у белой 
визжали от восторга фанаты Инстасам-
ки. Ещё одна сцена — фиолетовая. Сре-
ди тех, кто поднялся на неё в дни фести-
валя, — покорившие любителей музыки 
Тося Чайкина песней «В сердце бахну-

ли стрелы» и CHEBANOV новой верси-
ей хита Губина «Ночь». Всего фестиваль 
посетили более 100 артистов.

— Я видела, когда пела MIA BOYKA. 
Я пошла «поводить жалом» на тему 
того, как артистка работает. Меня по-
радовало, что там была живая барабан-
ная установка. И вообще, насколько мне 
удалось заметить, звук — это вам не на-
жать на кнопочку и петь под полный 
плюс. Фестивальный подход сегодня ар-
тисты в основном соблюдают на все сто 
процентов. И старые ворчуны, которые 
орут, что все сейчас под фанеру поют, 
приходите на VK Fest и посмотрите, как 
работают молодые, — сказала «Извести-
ям» телеведущая Яна Чурикова.

Центром притяжения молодёжи ста-
ла блогерская сцена, где можно было 
взять автограф у Вали Карнавал, Юли 
Гаврилиной и других звёзд интернета. 
В зону лектория стекалась публика по-
старше. Там выступали эксперты в раз-
ных сферах. Обсуждали будущее кино, 
спорта, региональные инициативы, 
клубную индустрию. Среди спикеров 
оказались писатель-фантаст Сергей Лу-
кьяненко, телеведущий Анатолий Вас-

серман, дизайнер и блогер Артемий 
Лебедев, диджей и основатель лейбла 
System 108 Евгений Машков.

В программу также вошли десятки 
активностей и развлекательных про-
грамм. Зону косплея заполонили пер-
сонажи аниме и видеоигр. В музее со-
ветских игровых автоматов гости 
рубились в старенькую Nintendo и на-
стольный хоккей.

— Здесь много людей разных возрас-
тов. Они наслаждаются музыкой и во-
обще атмосферой. И это классно, ког-
да люди могут собраться в одном месте 
и делиться летними положительными 
эмоциями, — рассказала о впечатлени-
ях журналистам чемпионка мира по фи-
гурному катанию Евгения Медведева.

Москва стала пятым городом, где 
в этом году отгремел VK Fest. Фестиваль 
под открытым небом стартовал 17 июня 
во Владивостоке, потом передал эста-
фету Новосибирску, Санкт-Петербургу, 
Сириусу (Сочи). В столицу open-air при-
ехал через месяц и собрал несколько де-
сятков тысяч зрителей.

— Возможность посетить фестиваль 
в одном из пяти городов в пять разных 

дат очень расширяет нашу аудиторию, — 
сказал сооснователь VK Fest Констан-
тин Сидорков. — Мы всегда стараемся 
делать фестиваль максимально разно-
жанровым, так как аудитория у нас са-
мая широкая — и семьи, и молодые ре-
бята, и даже много ровесников моих 
родителей. Каждый находит что-то своё, 
и это не всегда про музыку. Потому что 
VK Fest — это огромная территория пар-
ка. В Москве и в Петербурге было боль-
ше двух сотен различных застроек, пло-
щадок. И порубиться можно в баскетбол, 
и послушать лекцию интересного спи-
кера, взять автограф у блогера.

Под июльским солнцем люди пели 
«Тополиный пух» и «Тучи» с одними 
из главных хитмейкеров 1990-х — «Ива-
нушками International».

— Людям всегда нужны эмоции. Когда 
в 1990-е не было нормальных концерт-
ных площадок, как сейчас, мы выступа-
ли в каждом цирке страны. Мы, как три 
клоуна, выходили и кружили по этому 
манежу, потому что не было других пло-
щадок, — рассказали участники груп-
пы. — Такие фестивали нужны, потому 
что много талантливых людей, испол-
нителей, а ещё много публики, которая 
пришла послушать.

С Лолитой армия поклонников в уни-
сон скандировала слова из хитов «Пош-
лю его на», «На Титанике» и «Ориента-
цию Север».

— Наконец-то у нас в стране не жале-
ют денег на сцену, звук, свет, на антураж 
музыкальный хороший и качествен-
ный — и всё это делается для зрителя, — 
сказала Лолита «Известиям».

Кстати, певица появилась в знамени-
том комбинезоне с орнаментом, в кото-
ром выступала на другом фестивале — 
в 2017 году. Она отметила, что с тех пор 
похудела, и предложила журналистам 
сделать коллаж «до и после».

Под занавес фестиваля на глав-
ной сцене толпу раскачал Баста, кото-
рый стал одним из хедлайнеров VK Fest 
в этом году.

Е лена Летучая, Надежда Сысо ева 
и Егор Рябчик начали прошлую 

неделю с автопутешествия из столи-
цы в Питер. Герои светской хроники 
устроили коктейльный батл на веран-
де ресторана Novikov. Певица Ray! со-
брала друзей на презентации новых 
песни и клипа. Джеймс Кэмерон опро-
верг слухи об экранизации трагедии 
батискафа «Титан». «Известия» расска-
зывают о самом интересном из жиз-
ни знаменитостей на прошлой неделе.

�� С ВЕТЕРКОМ  
В РАБОЧУЮ НЕДЕЛЮ

Надежда Сысоева, Елена Летучая, Ев-
гений Бороденко, Александра Бури-
мова, Елена Крыгина, Егор Рябчик, 
Алина Астровская и многие другие 
большой компанией отправились 
в путешествие из Москвы в Санкт-
Петербург. Стартовали 9 июля от мо-
сковской «Плюс Дачи» на разноцвет-
ных джипах с остановкой на ланч 
в живописном месте. Уже 10 июля 
в Питере участники заезда сначала 
заехали на Крестовский остров, где 
покатались на самокатах и устроили 
пикник, а к вечеру добрались до ко-
нечной точки путешествия — «Плюс 
Дачи» на борту корабля Cruise by 
Kuznyahouse. Её закрытие и стало по-
водом для путешествия. Там знаме-
нитости отужинали под DJ-сет Лёши 
Миронова.

В этом году «Плюс Дача» впервые 
заработала в Санкт-Петербурге. В те-
чение двух недель на площадке пока-
зывали кино, проводили паблик-то-
ки, устраивали вечеринки и другие 
ивенты.

�� КОКТЕЙЛЬНЫЙ БАТЛ

Команда Guest Management в лице 
Идриса Гитинаева и Киры Андрее-
вой 12 июля собрала светскую Мо-
скву на веранде ресторана Novikov. 
Они презентовали коктейли соб-
ственного сочинения и предложи-
ли гостям проголосовать за лучший. 
На мероприятии были блогеры, жур-

налисты, спортсмены, предпринима-
тели и многие другие. Выбрать побе-
дителя батла они не смогли, поэтому 
оба напитка просто попадут в меню.

�� НОВЫЙ КЛИП RAY!

13 июля в пространстве «Студио» 
от Hi-Fi-стриминга «Звук» прошла 
презентация новых песни и клипа 
начинающей певицы Ray! (Лидия 
Чистякова-Ионова). «Убегай» — это 
мотивационный трек в стиле лёгко-
го танцевального инди-попа. Видео 
к нему — анимационное и особенно 
понравится любителям этого жанра.

Первыми оценить работу смогли 
гости вечера, среди которых отмети-
лись Глюк’Oza, ELSEA, Chi Chi, Дарья 
Волосевич, Ксения Минаева, Дмит-
рий Ашуров, Светлана Кузнецова.

�� ЧТО ЗАДУМАЛ РЕЖИССЁР 
«ТИТАНИКА»

Режиссёр культового фильма «Ти-
таник» Джеймс Кэмерон опроверг 
слухи о намерении экранизировать 
историю о крушении батискафа «Ти-
тан». Ранее издание The Sun, ссыла-
ясь на свои источники, сообщило, 
что он ведёт переговоры о создании 
драматического сериала об обречён-
ной субмарине, роли в котором могут 
достаться Мэтту Дэймону и Кумэй-
лу Нанджиани.

«Обычно я не реагирую на оскор-
бительные слухи в СМИ, но сейчас 
мне нужно это сделать. Я не участвую 
в переговорах о фильме OceanGate 
и никогда не буду», — написал 
Джеймс Кэмерон в своём блоге.

Трагедия произошла в середине 
июня. «Титан» с туристами на борту 
отправился в путешествие к затонув-
шему «Титанику», но через несколь-
ко часов после погружения перестал 
выходить на связь. Через несколько 
дней поисков были найдены облом-
ки, а экипаж из пяти человек призна-
ли погибшим.

Валерия Чуб
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«Сегодня люди не просто грешат,  
а словно пытаются дойти до края»

Светлана Наборщикова

О бъединить людей может под-
линное искусство, и только оно, 

уверен Борис Эйфман. Его Санкт-
Петербургский государственный ака-
демический театр балета 25–30 июля 
выступит на Исторической сцене Боль-
шого театра в рамках фестиваля «Че-
решневый лес». «Известиям» народный 
артист России рассказал о проникно-
вениях в особые измерения, новом 
балете «Преступление и наказание», 
гастролях от Светлогорска до Китая, 
сериалах на танцевальную тематику 
и о том, во что он верит и о чём молится.

В программе гастролей балеты по зна-
ковым произведениям русской лите-
ратуры — «Анна Каренина», «Евгений 
Онегин», «По ту сторону греха», «Чайка. 
Балетная история». Насколько искус-
ство балета способно отразить идеи 
Толстого, Пушкина, Достоевского, Че-
хова? Или вы, как хореограф, ставите 
перед собой иные задачи?

Мои спектакли, поставленные 
по великим книгам, это не пере-
сказ сюжета с помощью языка тела 
и не краткое изложение философ-
ских идей писателей. Балетное ис-
кусство позволяет освоить любой, 
даже предельно сложный интеллек-
туальный материал. Но мне интерес-

но не создавать хореографические 
подстрочники, а находить в кано-
нических литературных произве-
дениях те смысловые и эмоцио-
нальные оттенки, которые обычно 
ускользают от читателя. Передать 
их способен лишь художествен-
ный арсенал психологического 
балетного театра.

Моя привилегия как хорео-
графа — заглядывать по ту сто-
рону текста, проникать в особое 
измерение, где обретаются со-
кровенные мысли гениальных 
авторов.

Я искренне благодарен 
Владимиру Георгиевичу Ури-
ну (гендиректор Большого те-
атра. — «Известия») за то, что 
он дал нам возможность при-

везти на Историческую сцену 
Большого столь насыщенный 
и интересный репертуар.

Вы работаете над новым 
балетом по роману «Пре-
ступление и наказание». 

Почему на сей раз ваше 

внимание привлёк самый детективный 
роман Достоевского?

Дело не в детективной фабуле. До-
стоевский в своём романе поднима-
ет важнейшую тему неразрывной вза-
имосвязи греха, душевных терзаний 
и раскаяния. Герои «Преступления 
и наказания» нарушают закон Божий 
и человеческий, но расплатой за это 
становится самый страшный суд — 
вершимый совестью.

Писатель говорит нам: да, каждый 
смертный может оступиться, пасть, 
но до тех пор, пока мы соизмеряем 
свою жизнь с моральными ориенти-
рами и высшей истиной, есть шанс 
на спасение.

А что происходит сегодня? Люди 
не просто грешат, а словно пытают-
ся дойти до края, познать границу, 
за которой разрушается душа чело-
веческая. И самое чудовищное — ве-
дут себя так, будто над ними нет ника-
ких непреложных нравственных норм. 
Не стремятся ни к очищению, ни к ис-
куплению вины. Преступления совер-
шаются, а наказание не следует.

Премьера запланирована на 2024 
год. Работа тяжелейшая. Но мы долж-
ны достойно пройти все испытания, 
иначе спектакль не родится. Родов без 
слёз и мук не бывает.

Произведения Бориса Тищенко, кото-
рые прозвучат в этом балете, достаточ-
но сложны для восприятия. Что вдох-
новляет в них вас?

Музыка Бориса Тищенко действи-
тельно очень непростая в драматур-
гическом отношении. Однако имен-
но в его произведениях я услышал 
ту симфонию страстей, которая иде-
ально соответствует художественно-
му миру Достоевского и эмоциональ-
ному содержанию романа.

Сочинения Тищенко, к сожале-
нию, сегодня нечасто используют-
ся театральными деятелями. Мы ис-
правляем эту несправедливость. Я сам 
довольно долго шёл к этой музыке. Те-
перь такой же путь преодолевают мои 
артисты.

Вы активно гастролируете в городах 
России. Каким вы представляете сво-
его зрителя? Остаётся ли Россия стра-
ной понимающей и благодарной ба-
летной публики?

Мы не работаем для каких-то спе-
циальных категорий зрителей. Наша 
публика — все те, кто беззаветно лю-
бит искусство танца или готов от-

крыть ему своё сердце. За последние 
годы театр посетил с гастролями де-
сятки российских городов, от Свет-
логорска до Красноярска. Все они 
встречали нас овациями. Для меня 
нет сомнений в том, что балет в Рос-
сии остаётся важнейшим из искусств.

В последние годы и даже десятилетия, 
согласитесь, зарубежные зрители ви-
дели вашу труппу намного чаще, чем 
российские. Теперь международные 
направления исчезли из гастрольной 
жизни театра?

Ни в коем случае. Только за се-
зон-2022/23 мы с огромным успехом 
гастролировали на ведущих сценах 
Израиля, Армении, ОАЭ, Узбекиста-
на, Казахстана. Осенью труппа вновь 
посетит ОАЭ (и исполнит в Дубае гала-
программу), а после показами балета 
«Анна Каренина» закроет юбилейный, 
25-й Бангкокский международный фе-
стиваль танца и музыки. Затем состо-
ится масштабный тур по Китаю, где 
мы будем выступать на протяжении 
полутора месяцев. Наш театр не пе-
рестаёт быть посланником высокого 
искусства России в мире.

В июне в Будапеште состоялась пре-
мьера вашего балета «Эффект Пигма-
лиона» в исполнении труппы Венгер-
ского национального балета. Учитывая 
курс Запада на «отмену» всего русско-
го, это знаковое событие. Как склады-
валось ваше сотрудничество с венгер-
ской труппой?

Не скрою: мне нелегко работать 
с артистами других трупп. Никогда 
не можешь быть уверенным в том, что 
они сумеют освоить абсолютно новый 
для них пластический язык, а главное 

— стать твоими соратниками.
В данном случае риск оказался 

оправданным. Танцовщикам Венгер-
ского национального балета удалось 
донести до зрителя особую энергети-
ку спектакля «Эффект Пигмалиона», 
подарить публике столь необходимые 
ей позитивные эмоции.

Проект получился уникальным: 
российский хореограф ставит за ру-
бежом спектакль на музыку австрий-
ского композитора Иоганна Штра-
уса-сына, в нём танцуют артисты 
из Венгрии, России, Украины, Японии, 
Италии, других стран, за пультом — 
известный британский дирижёр. Вот 
и ответ на вопрос о том, что же сегод-
ня может объединить людей. Подлин-
ное искусство — и только оно.

Хореограф Борис Эйфман —  
о преступлениях  
без наказания,  
балетном соре в сериалах  
и воспитании танцовщиков 
третьего тысячелетия
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«Медина был игроком 
обоймы ЦСКА, но точно 
не лидером команды»
Бывший футболист армейцев Евгений Алдонин — 
о переходе парагвайского полузащитника в «Спартак» 
и качестве игры в Суперкубке России

Алексей Фомин 

М атчем за Суперкубок России 
15 июля стартовал новый фут-

больный сезон внутри нашей страны. 
В Казани этот трофей завоевал петер-
бургский «Зенит», взявший верх над 
московским ЦСКА в серии пенальти 
(5:4) после ничьей в основное время 
(0:0). При этом многие эксперты счи-
тают, что именно армейцы показали 
более качественную игру. Даже после 
потери одного из самых ярких игро-
ков прошлого сезона — полузащитни-
ка Хесуса Медины, проданного закля-
тому врагу московскому «Спартаку». 
А также на фоне скандального возвра-
щения в Россию многолетнего защит-
ника красно-синих Марио Фернанде-
са, уехавшего год назад в Бразилию, 
а сейчас вместо ожидаемого подпи-
сания контракта с ЦСКА готовящегося 
перейти в «Зенит». Присутствовавший 
на игре Суперкубка экс-полузащитник 
ЦСКА Евгений Алдонин, выигрывав-
ший с армейцами в 2005 году Кубок 
УЕФА, оценил качество футбола в Ка-
зани, поделился мнением о перспекти-
вах своего бывшего клуба в предстоя-
щем сезоне и высказался о ситуациях 
с Фернандесом и Мединой.

Как оцените качество футбола в Су-
перкубке?

Мне кажется, со стороны «Зени-
та» он мог быть более качественным. 
Быстрее могли играть. Втягивались. 
То есть было видно, что не включа-
лись максимально. Что касается ор-
ганизации игры ЦСКА, то я считаю, 

что очень хорошо команда действо-
вала. Качественно выбегали в бы-
стрые атаки. И в обороне были доста-
точно надёжны. Создавали хорошую 
остроту у чужих ворот. Может быть, 
не хватило реализации. А послемат-
чевые пенальти — это психология, ло-
терея. Счастливая сказка не может 
продолжаться вечно. Игорь Акин-
феев и так достаточно часто выру-
чал в этих послематчевых пенальти, 
но на этот раз удача была на сторо-
не «Зенита».

В ваше время Акинфеев хоть раз про-
игрывал серию пенальти?

Ну нет. В этом плане 
мне больше повез-
ло. Я все свои фина-
лы в составе ЦСКА 
выиграл. Хотя нет, 
один Суперкубок 
в Краснодаре «Зе-

ниту» мы про-
играли (0:1).

Н ы н е ш -
ний ЦСКА 
при Влади-
мире Федо-

тове чем-то на-
поминает ту команду, 

за которую вы играли 
при Валерии Газзаеве 
и Леониде Слуцком?

Каждая коман-
да — это отдель-

ная история. 
Спору нет, 
ч т о  с е й -
час ЦСКА — 
к о м а н д а 

о р г а н и -
зованная. 
Не в оби-

ду будет сказано ребятам из её соста-
ва, в наше время коллектив у нас был 
более мастеровитый. Но считаю, что 
в прошлом сезоне армейцы высту-
пили если не превосходно, то очень 
классно, отлично. На мой взгляд, вто-
рое место в чемпионате и Кубок — это 
более чем. А в этом сезоне игра в Су-
перкубке как раз показала, что ЦСКА 
способен бороться за верхнюю строч-
ку. Не только за тройку призёров, 
но и за первое место. Самое главное, 
чтобы сами футболисты ни в коем 
случае в это раньше времени не по-
верили. Продолжали усиленно рабо-
тать и стремиться к улучшению всех 
качеств игры.

В 2018 году ЦСКА резко начал пере-
стройку, потеряв многих знакомых 
игроков ещё ваших времён — Сергея 
Игнашевича, Василия и Алексея Бере-
зуцких, Понтуса Вернблума. Почему 
новая команда только на пятый сезон 
добилась успеха? Сама по себе созрела 
для побед или ещё какие-то причины?

Почему же сама по себе? Это 
только бурьян на заднем дворе мо-
жет сам по себе вырасти (смеётся). 
Я думаю, что просто данное поколе-
ние футболистов созрело. Те же Ча-
лов, Кучаев, Обляков, Дивеев. Целая 
группа российских игроков, кото-
рой давно надо было не просто по-
давать надежды, а действительно 
добиваться серьёзных результатов, 
серьёзных побед. И победа в Кубке 
показала, что ребята прогрессиру-
ют. Главное, чтобы не останавлива-
лись на этом.

Как отнеслись к переходу Хесуса Меди-
ны в «Спартак» и тому, что Марио Фер-
нандес переходит в «Зенит», а не воз-
вращается в ЦСКА?

Я думаю, что это не так значимо. 
Один трансфер не состоялся по ряду 
причин. В другом случае ушёл игрок 
обоймы, но точно не лидер команды. 
Самое главное — приобретать более 
высококлассных футболистов. Необ-
ходимо постоянно смотреть, искать 
на трансферном рынке. Наверняка 
в этом плане какие-то цели и задачи 
поставлены. Надеюсь, они будут вы-
полнены. Безусловно, состав коман-
ды определяет её уровень. Это зависит 
от мастерства исполнителей. Чем бо-
лее у тебя мастеровитая команда, тем 
тебе не то что легче работать, но мож-
но с гораздо большей эффективно-
стью выполнять поставленные перед 
тобой задачи.

Удивили ситуации с Фернандесом 
и Мединой? Всё-таки не было ещё в со-
временном ЦСКА за 20 с лишним лет, 
чтобы у него так уводили игроков кон-
куренты.

Что касается Медины, не сказал бы, 
что его увёл «Спартак». Да, переход со-
стоялся, но не до конца ясны причины. 
То ли финансовые, то ли ещё какие-то. 
Ну и повторюсь, не считаю, что он был 
в прошлом сезоне лидером ЦСКА. Да, 
был игроком обоймы. Но если сам для 
себя решил уйти, что-то поменять, 
то надо его отпускать. Не знаю, мо-
жет быть, у него было недопонимание 

с тренером — надо быть внутри коман-
ды, чтобы об этом рассуждать. Может 
быть, Медина сам расскажет. В любом 
случае независимо от этого момента 
клуб не должен слабеть. Матч на Супер-
кубок показал, что ЦСКА если не в пол-
ном порядке, то на пути к этому.

Алексей Фомин

Футболисты «Зенита» в восьмой 
раз выиграли Суперкубок России. 

15 июля в Казани действующие чемпи-
оны страны с трудом обыграли обла-
дателя Кубка страны московский ЦСКА. 
Основное время матча закончилось 
со счётом 0:0, а по пенальти выиграл 
клуб из Петербурга (5:4). Таким обра-
зом, две сильнейшие команды прошло-
го сезона открыли новый сезон. Матч 
в столице Татарстана был первым офи-
циальным перед стартом розыгрышей 
чемпионата и Кубка России.

Атмосфера большого футбола в Ка-
зани чувствовалась ещё в первой по-
ловине дня. Вокзал был заполнен 
людьми в футболках и шарфах «Зени-
та» и ЦСКА. Несколько сотен человек 
с аналогичной атрибутикой гуляли во-
круг кремля и вдоль набережной Волги.

Поэтому мало кого удивило, что «Ак 
Барс Арена» была почти полностью за-
полнена. Матч посетили более 40 тыс. 
зрителей. Была заполнена большая 
часть мест в фанатских секторах обе-
их команд, где активные болельщики 
выдали два мощных перформанса: по-
клонники армейцев под исполнение 
российского гимна вывесили огром-
ный баннер с надписью «Лучший клуб 
страны», питерские продемонстри-
ровали аналогичного размера бан-
нер с надписью «Путь до той звезды» 
с портретами всех своих главных тре-
неров, с которыми клуб выигрывал 
золото чемпионатов СССР и России, — 
Павла Садырина, Дика Адвоката, Лу-
чано Спаллетти, Андре Виллаша-Боа-
ша и нынешнего наставника команды 
Сергея Семака.

Приехали и несколько значимых 
VIP-персон. Причём не только из РФС 
и РПЛ, которым по должности поло-
жено присутствовать на таких играх. 
На матч прибыли ассистент главного 
тренера «Рубина» Олег Кузьмин и из-
вестный хоккеист Наиль Якупов, пер-
вый номер драфта НХЛ-2012, недавно 
вернувшийся в Татарстан, подписав 
контракт с «Нефтехимиком» из родно-
го Нижнекамска.

«Зенит» продолжает испытывать ка-
дровые трудности из-за травмы Род-
ригао, не успевшего восстановиться 
к Суперкубку. В его отсутствие пару 
центральных защитников состави-
ли Роберт Ренан и Дмитрий Чистяков. 
На флангах обороны, как обычно, рас-
положились Дуглас Сантос и Вячес-
лав Караваев. Последний ещё не обрёл 
конкурента в лице Марио Фернанде-
са, которого до сих пор официально 
не подписал питерский клуб.

Ещё не состоявшийся переход рос-
сиянина бразильского происхождения 
в «Зенит» уже стал скандальным, так 
как правый защитник десять лет играл 
за ЦСКА (2012–2022), став его легендой. 
И якобы имел неформальную догово-
рённость с армейцами о том, что по-
сле прошлогоднего отъезда на родину 
он если вернётся в Россию, то именно 
в ряды красно-синих.

Но пока он только прошёл медос-
мотр. И в Суперкубке участия не при-
нял. Накануне прошла информация, 
что подписание может сорваться 
из-за проблем Фернандеса с лишним 
весом. Но генеральный директор «Зе-
нита» Александр Медведев в коммен-
тарии «Спорт-Экспрессу» назвал это 
глупостью. А агент игрока Жорже Ма-

шаду в разговоре с «РБ Спорт» окре-
стил данную информацию фейком.

Позже в Telegram-канале «Мутко про-
тив» сообщили: клуб может отказаться 
от подписания контракта, если Марио 
не пройдёт углубленного медицинско-
го обследования. Однако в день игры 
за Суперкубок сайт Sport 24 выпустил 
новость, что контракт уже подписан 
на два года. И презентация игрока со-
стоится 17 июля.

Между тем Фернандесом кадровые 
проблемы «Зенита» не ограничились. 
В заявку на игру не попал один из клю-
чевых полузащитников Вендел, в от-
ношении которого всё лето идут слухи, 
что он, как и другие звёздные питер-
ские бразильцы Малком и Клаудиньо, 
уедет в Европу. Ещё не до конца вос-
становившимся после травмы вышел 
в старте опорный полузащитник Виль-
мар Барриос.

Армейцы вышли почти в том же со-
ставе, что и в весенней части прошлого 
сезона, когда сумели вырвать у конку-
рентов серебряные медали чемпионата 
России и выиграли Кубок России.

Не было только одного из ключевых 
полузащитников того периода — Хесу-
са Медины. Напомним, парагваец со-
вершил в начале недели скандальный 
переход в ряды главного врага ЦСКА 
московского «Спартака». К удивлению 
многих, вне заявки на матч оказался 
другой южноамериканский хавбек Хор-
хе Карраскаль.

Он успешно начал прошлый сезон, 
но осенью у него случился конфликт 
с главным тренером Владимиром Фе-
дотовым. А в начале весны игрок выпал 
из основы. Даже с учётом того, что без 
него армейцы успешно провели решаю-

щий отрезок сезона, к клубу возникали 
вопросы о будущем колумбийца. Ожи-
далось, что он может получить шанс 
в составе после ухода Медины. Накану-
не Суперкубка в Twitter известного ита-
льянского инсайдера Фабрицио Романо 
появилась информация, что Карраскаль 
может перейти в греческий ПАОК.

«Зенит» в отсутствие Родригао по-
пытался максимально отодвинуть игру 
от своих ворот. Он неплохо давил ЦСКА 
прессингом и владел территориальным 
преимуществом. Но ближе к голу были 
армейцы. В конце первого тайма после 
удара Фёдора Чалова мяч рикошетом 
попал в перекладину, а Бахтиёр Зайнут-
динов ударом со штрафного заставил 
Михаила Кержакова вытаскивать мяч 
из верхнего угла своих ворот.

В середине второго тайма казахстан-
ский полузащитник снова создал опас-
ность в атаке: после его передачи мощно 
бил в нижний угол Милан Гайич, но Кер-
жаков опять спас «Зенит».

В конце основного времени встре-
чи обе команды сделали ряд замен. Се-
мак выпустил здорово проявившего 
себя в контрольных матчах в межсезо-
нье 19-летнего полузащитника Дмитрия 
Васильева. А Владимир Федотов и во-
все дал с 82-й минуты поиграть 17-лет-
нему защитнику Михаилу Рядно, для 
которого это был первый официаль-
ный матч за основной состав. Но в ито-
ге это ни на что не повлияло — команды 
так и закончили основное время со счё-
том 0:0.

Вновь, как и в решающем матче Куб-
ка России месячной давности против 
«Краснодара», ЦСКА довелось решать 
судьбу трофея в серии пенальти. В про-
тивостоянии за Кубок армейцы после 
ничьей 1:1 в основное время выиграли 
в серии 6:5. А в Суперкубке против «Зе-
нита» первые четыре пенальти армейцев 
в исполнении Фёдора Чалова, Адольфо 
Гайча, Кирилла Набабкина, Антона За-
болотного были забиты. Впрочем, то же 
самое сделали выступающие за питер-
цев Малком, Алексей Сутормин, Андрей 
Мостовой и Зелимхан Бакаев. А вот пя-
тые удары не были забиты Миланом 
Гайичем и нападающим «Зенита» Ива-
ном Сергеевым. Дело дошло до ударов 
до первого промаха. И тут же Кержаков 
переиграл молодого Никиту Ермако-
ва. А Ренан сумел обмануть Акинфее-
ва и принёс питерцам трофей.

«Зенит» становится единоличным 
лидером по количеству побед в Су-
перкубке России. В Казани он его выи-
грал в восьмой раз. Ранее он делил пер-
вое место по этому показателю с ЦСКА. 
Уже в следующие выходные обе коман-
ды, как и остальные 14 клубов РПЛ, сы-
грают матчи первого тура нового розы-
грыша чемпионата России.

— Со стороны «Зенита» этот матч мог 
быть более качественным. Могли ре-
бята играть более быстро. Втягивались 
они. Было видно, что ещё не включались 
максимально. Что касается ЦСКА, счи-
таю, что он достаточно хорошо действо-
вал. Игроки быстро выбегали в атаки, 
надёжно действовали в обороне. Соз-
давали хорошие моменты у чужих во-
рот. Подвела их только реализация. 
А послематчевые пенальти — это всег-
да лотерея. Счастливая сказка не может 
быть вечной: Игорь Акинфеев часто вы-
ручал ЦСКА в этих сериях, но сегодня 
удача была на стороне «Зенита», — ска-
зал «Известиям» бывший полузащит-
ник ЦСКА Евгений Алдонин.

Политические корты

Дмитрий Кузнецов

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

О дин финал с участием российско-
го теннисиста в Лондоне всё-таки 

состоялся — 17-летний Ярослав Дёмин 
добрался до юниорского титульно-
го поединка, в котором, к сожалению, 
проиграл Генри Сирлу (стал первым 
с 1962 года британцем, победившим 
на юниорском Уимблдоне). Но если 
брать взрослые турниры, то обилие 
россиян на стадии четвёртого круга 
и четвертьфиналов не перевело коли-
чество в качество. Дольше всех про-
держался Даниил Медведев, который 
в полуфинале не смог ничего противо-
поставить взрывному и мощному Кар-
лосу Алькарасу.

В финале мы увидели сербско-ис-
панскую битву поколений, а британ-
ской принцессе Кэтрин, она же Кейт 
Миддлтон, не пришлось приветство-
вать российских игроков, как это было 
в прошлом году с победительницей 
Еленой Рыбакиной, выступавшей под 
флагом Казахстана.

При этом остался неотвеченным 
вопрос: зачем было британцам горо-
дить огород в прошлом году и устра-
ивать препоны с визами и меняю-
щимися по ходу дела декларациями 
в этом. Ни одного скандала с участи-
ем россиян и белорусов на Уимблдоне 
не произошло. Единственный мини-
инцидент спровоцировала сама бри-
танская публика, освистав на выходе 
с корта белоруску Викторию Аза-
ренко после матча с украинкой Эли-
ной Свитолиной (британским зри-
телям не понравилось, что Азаренко 
не подошла к сетке и не пожала руку 
Свитолиной, хотя украинские тен-
нисистки сами отказываются от ру-
копожатия). Никакого нарушения 
целостности соревнований, угрозы 
безопасности.

В случае с другими видами спор-
та это подтверждает и Международ-
ный олимпийский комитет, который 
на своём сайте рассказал, что допуск 
россиян к соревнованиям не вызвал 
проблем.

— МОК обнадёжен действиями мно-
гих международных федераций, кото-
рые организовывали спортивные ме-
роприятия и даже чемпионаты мира, 
успешно применяя наши рекоменда-
ции. На европейском уровне в июне 
в Болгарии состоялся личный чемпио-
нат Европы по фехтованию. Между-
народная федерация фехтования пе-
ренесла этот чемпионат из Польши 
в Болгарию, поскольку польское пра-
вительство вмешалось в автономию 
спорта, отказавшись выдавать визы от-
дельным нейтральным спортсменам 
с российскими или белорусскими па-
спортами. Эта необходимая смена ор-
ганизатора для защиты автономии 
спорта доказала свой успех. Вопре-
ки тому, что предсказывали скептики, 
ни одно из этих соревнований (имеют-
ся в виду чемпионаты мира по тхэк-
вондо, дзюдо, турниры по фехтованию 
и киберспорту. — «Известия») не закон-
чилось хаосом, — говорилось в заяв-
лении.

Правда, почему-то это не мешает 
некоторым федерациям игнорировать 
рекомендации МОК. Одновременно 
с тем, что готовые выступать в ней-
тральном статусе россияне макси-
мально осторожны и корректны.

Правда, причина, по которой Уим-
блдон в прошлом году не допустил 
Медведева, Рублёва, Касаткину, Собо-
ленко и других, звучала откровеннее: 
«...Неприемлемо позволить российско-

му правительству получить какие-ли-
бо выгоды от участия российских или 
белорусских спортсменов в чемпио-
нате». И ещё: «Мы хотим сыграть свою 
роль в широких усилиях правитель-
ства, индустрии и спортивных 
и творческих учреждений 
по сдерживанию глобаль-
ного влияния России са-
мыми эффективными 
средствами из воз-
можных». Это цита-
та с официального 
сайта турнира.

Не совсем ясно, чем 
отличаются возможно-
сти России влиять на мир че-
рез российских и белорусских 
(!) теннисистов в 2022 и 2023 го-
дах — но даже в британских СМИ 
признали: успехи Мирры Андре-
евой и других наших восходящих 
и уже взошедших звёзд способству-
ют распространению мягкой силы.

Как бы то ни было, оказалось, что 
Медведев, Рублёв, Сафиуллин после 
24 февраля 2022 года не стали агрес-
сивнее или напористее. Они такие же 
люди, как Алькарас или Джокович, 
которые просто хотят играть в тен-
нис и не собираются делать корт по-
литической площадкой. Получилось 
наоборот — теннис превратили в по-
литику сами британцы. Но их подпи-
сывать декларации и каяться никто 
не обяжет.
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Взяли в Казани
Как «Зенит» обыграл ЦСКА в Суперкубке
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